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С Днём Великой Победы!

Примите сердечные поздравления с Днём Великой 
Победы! В этом году памятная дата 9 мая стала 
юбилейной, 70-й годовщиной победы советского народа 
над нацистской Германией в Великой Отечественной 
войне. Всё дальше уходят те годы, и всё меньше остается 
живых участников тех героических дней. Но сколько бы 
лет ни прошло, мы всегда будем бережно хранить светлую 
память о земляках, ценой собственной жизни защитивших 
мир от фашистских захватчиков.

Наш край и наш университет по праву гордятся своим 
вкладом в Великую Победу: именно на Урале было 
размещено более двухсот заводов из захваченных врагом 
районов страны, а ЮУрГУ – тогда еще ЧММИ – стал 
настоящей кузницей рабочих и научных кадров. Наши 
земляки, коллеги сформировали, вооружили и направили 
на фронт десятки боеспособных соединений, которые 
множили славу русского оружия в важнейших сражениях 
Отечественной войны.

В трудные для Отечества годы наш народ сплотился, 
чтобы отстоять свободу и защитить страну от врага.  
И мы победили!

В день 70-летия Победы в Великой Отечественной войне 
желаем всем крепкого здоровья, счастья и мирного неба 
над головой! Пусть торжественный день 9 Мая привнесёт  
в вашу жизнь особую радость от сознания сопричастности 
к великому подвигу нашего народа и гордости за Россию!

С уважением,  
ректорат НИУ ЮУрГУ

Фото Всеволода ГАНИНА, Фотошкола ЮУрГУ

Наш общий 
праздник

– Надежда Дмитриевна, по-
здравляем вас и всех ветеранов 
с Днём Великой Победы!

– Спасибо! Пользуясь случаем, 
тоже хочу поздравить с этим са-
мым главным праздником всех –  
в первую очередь фронтовиков, 
тружеников тыла, которым желаю 
здоровья и долголетия – насколько 
это возможно!

Это не простое дежурное по-
желание. Все наши ветераны – 
люди пожилые. Особенно желаю 
здоровья фронтовикам – тем, кто 
с оружием в руках спасал Родину 
и мир от фашизма.

Пусть они подольше остают-
ся бодрыми, энергичными, пусть 
служат молодым примером для 
подражания.

Конечно, хотелось бы больше 
внимания, заботы – со стороны 
не только государства, но и обще-
ства в целом, разумеется, включая 
молодёжь. Молодым нетрудно по-
мочь пенсионерам. Главное – не 
проходить мимо, не быть равно-
душными. Например, студенты-
активисты Южно-Уральского го-
сударственного университета до-
ставляют подарки к Дню Победы 
одиноким ветеранам, которые не 
могут выйти из дома.

Безусловно, ректорат, профком 
университета, Управление по вне- 
учебной работе нас не забывают. 
Пожилым людям необходимо об-
щаться друг с другом и с молодё-
жью, вспоминать прошлое, делить-
ся опытом, рассказывать о наболев-

шем. Поэтому так важны встречи, 
которые проходят в вузе.

– С какими чувствами встре-
чаете День Победы?

– Конечно, с самыми радост-
ными – это главный праздник для 
всех в нашей стране. Но, как из-
вестно, это праздник со слезами 
на глазах: вспоминаются погиб-
шие на фронте, под бомбёжками, 
умершие от ран, голода. Я сама 
жила в блокадном Ленинграде, 
поэтому войну вспоминать очень 
тяжело.

День Победы объединяет всех в 
России и бывших союзных респу-
бликах, вне зависимости от пола, 
возраста, национальности, религии 
и так далее – мы один народ, нас 
связывает и настоящее, и прошлое, 

и будущее. Больно и горько узна-
вать, что многие пытаются пере-
черкнуть, исказить нашу общую 
историю, причём среди них есть 
те, кто родился, рос, воспитывал-
ся в Советском Союзе, где свято 
хранили память о Великой Отече-
ственной войне.

– Как встречает праздник Со-
вет ветеранов ЮУрГУ?

– Нынешний год – особенный: 
мы празднуем славный юбилей – 
70-летие Великой Победы. В вузе 
и на факультетах согласно давно 
составленному плану проходит 
ряд мероприятий, посвящённых 
этой великой дате, и, конечно, Со-
вет ветеранов принимает активное 
участие в них.

(Окончание на 2-й стр.).

Победа – одна на всех

О том, как празднуют в этом 
году День Победы ветераны 
ЮУрГУ, рассказывает 
председатель Совета 
ветеранов вуза, блокадница 
Надежда Дмитриевна 
Кузьмина.

ЮбИлейНый ВАльС
Пятого мая на площади перед главным корпусом 

Южно-Уральского госуниверситета 70 пар закружи-
лись в ритме вальса под любимые мелодии советской 
эпохи, символизируя юбилей Великой Победы.

Танцевальный флешмоб, проходивший в городе 
впервые, собрал студентов факультетов журналистики, 
психологии и военного обучения. Юноши в военной 
форме и девушки с заплетёнными косами в стилизо-
ванных под моду сороковых годов платьях парами 
выходили в центр площади – и летели в вихре краси-
вейшего из танцев!

Гости акции, участники Великой Отечественной 
войны – сотрудники ЮУрГУ и жители Челябинска – 
наблюдали за представлением за накрытыми столами 

с горячим чаем и сладким десертом. Они также смогли 
поучаствовать в праздничном мероприятии: студенты 
приглашали ветеранов на танец.

Ректор ЮУрГУ Александр Шестаков, после того, 
как поприветствовал ветеранов и поблагодарил их за 
Победу, сам прошел тур вальса с одной из участниц 
флешмоба.

– Акция «Вальс Победы» ещё раз напоминает нам 
о великом подвиге, о том, сколько молодых людей 
недоучились, недолюбили, закрыли собой не только 
нашу страну, но и всю Европу от фашизма, – сказал 
Александр Леонидович. – Её цель – показать муже-
ство, патриотизм, стойкость парней и девушек, кото-
рые победили в этой войне. 

(Окончание на 2-й стр.).
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Победа –  
одна на всех

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Работы у Совета очень много. 
Например, перед праздниками не-
обходимо всех оповестить о вре-
мени и месте сбора – это требует 
немало сил.

К сожалению, здоровье ветера-
нов не всегда позволяет им присут-
ствовать на плановых мероприя-
тиях. С каждым годом наши ряды 
редеют. Говорить об этом больно.

На факультетах проводятся 
встречи с фронтовиками и труже-
никами тыла. Деканат и студенты 
аэрокосмического 6 марта пригла-
сили в альма-матер бывшего дека-
на Владимира Ивановича Есина, 
чтобы поздравить с 90-летием.

В Южно-Уральском госуни-
верситете давно сложились тра-
диции, связанные с Днём Побе-
ды. Для студентов и школьников 
проводятся Уроки Памяти – здесь 
взаимодействуют Музей истории 
ЮУрГУ, Научная библиотека, ка-
федры исторического факультета. 
17 апреля в Пушкинском зале уни-
верситета впервые прошёл концерт 
творческой студии «Виктория», 
организованный Советом ветера-
нов: дети исполнили для пожилых 
людей песни военных лет. Пятого 
мая на площади перед главным 
корпусом состоялся танцевальный 
флешмоб с элементами театраль-
ного представления «Вальс Побе-
ды» – в нём кружились 70 молодых 
пар, как символ 70-летия разгрома 
фашистской Германии. Главными 
зрителями, конечно, стали вете-
раны. А некоторые смогли и сами 
станцевать.

Давно стало традиционным 
торжественное построение лич-
ного состава факультета военно-
го обучения на Университетской 
площади, за которым следуют 
шествие колонны студентов к Веч-
ному огню для возложения венков. 
Сегодня в Пушкинском зале, как 
всегда, будут чествовать вете-
ранов войны, тружеников тыла, 
блокадников, детей погибших 
защитников Отечества, бывших 
малолетних узников фашистских 
концлагерей – каждого из них 
торжественно поздравит ректор. 
Сейчас их вместе взятых осталось 

всего 48 человек, из них девять 
фронтовиков, в университете из 
тех, кто воевал, работает только 
один – Вениамин Михайлович 
Мысляев. Уходят из жизни те, кто 
спас Родину и мир от фашизма, 
кто нёс освобождение народам 
СССР и порабощённой Европы.

Кроме того, пройдёт торже-
ственное собрание в Актовом зале, 
а 9 мая факультет военного обуче-
ния примет участие в параде войск 
Челябинского гарнизона на площа-
ди Революции.

– Как лично вы собираетесь 
встречать День Победы?

– Вновь постараюсь на празд-
ник выбраться в родной Санкт-
Петербург. Там я родилась, росла 
и училась – в школе, а потом в Ле-
нинградском политехническом ин-
ституте. Там живут родственники, 
похоронены близкие. В братской 
могиле в Невской Дубровке лежат 
мои дяди – братья отца, погибшие 
на фронте. Приеду в День Победы 
и пойду на парад.

– Не вспомните ли какой-
нибудь эпизод военной или по-
слевоенной жизни?

– Блокадное детство вспоминать 
очень тяжело. А после блокады 
город начал оживать. Восстанав-

ливались разрушенные бомбёжка-
ми и артобстрелами здания. И на 
этих работах были пленные нем-
цы. Помню, как мы, ребятишки, 
отчего-то не чувствовали к ним 
ненависти, а лишь жалость – это 
были, в основном, молодые парни 
и, видимо, не ели досыта. Мы сами 
пережили голод в блокаду, после 
войны тоже жили очень бедно, 
трудно, – но выпрашивали у роди-
телей хлеб и таскали его пленным. 
Подходить к ним было запрещено –  
но мы находили способ, как это 
сделать: пока одни отвлекали кон-
воира, другие тайком совали нем-
цам краюхи.

– Что бы вы хотели сказать 
нынешним студентам?

– Хочу пожелать им серьёзнее, 
ответственнее относиться к учё-
бе, посещению занятий, настой-
чиво овладевать специальностью 
и стать настоящими профессио-
налами, чтобы вуз мог гордиться 
выпускниками. И, конечно, хочу, 
чтобы юноши и девушки любили 
и берегли нашу великую Родину – 
Россию, хранили её мир и покой и 
были готовы защитить Отчизну в 
случае опасности!

Беседовал  
Иван ЗАГРЕБИН

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Желаю вам, ветераны, доброго 
здоровья, благополучия, студен-
там – успехов в учёбе, а нашему 
городу – процветания. ЮУрГУ 
как и прежде продолжит созда-
вать оборонную технику и выпу-
скать молодых людей с военным 
образованием, которые будут до-
стойны вашего подвига.

Бывший декан энергети-
ческого факультета ветеран  
ЮУрГУ Геннадий Александро-
вич Комиссаров признался, что  
в молодости много танцевал, но 
за последние годы шанс поваль-

сировать выдался впервые, и он рад, что случилось это в преддверии 
его любимого праздника – Дня Победы.

ПОБЕДЕ ПОсвящАЕтся
Подведены итоги мультимедийного конкурса творческих работ 

«Судьба моей семьи в судьбе моей страны». Его организаторами 
выступили Российский Союз ректоров и Совет ректоров вузов УрФО 
при поддержке полномочного представителя Президента России в 
Уральском федеральном округе. Базовым вузом для проведения 
конкурса стал национальный исследовательский Южно-Уральский 
государственный университет. Конкурс проведен в соответствии с 
Государственной программой «Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации на 2011–2015 годы».

Седьмого мая прошла торжественная церемония награждения 
участников и победителей. Всего в оргкомитет поступило более  
450 работ из 45 вузов и их филиалов. Несмотря на то, что изначально 
конкурс был студенческим, свои очерки также прислали преподава-
тели и сотрудники вузов, тем самым подав студентам прекрасный 
пример преемственности поколений и уважения к славному про-
шлому своей страны.

Членов жюри под председательством председателя Совета ректо-
ров вузов УрФО, ректора ЮУрГУ Александра Шестакова порадовала 
искренность и высокий профессионализм прозаических произведе-
ний, видео- и радиоматериалов конкурсантов.

– Рассказав истории о своих родственниках, прадедах и дедах, 
бабушках и матерях – участниках Великой Отечественной войны, 
сражавшихся на фронтах и работавших в тылу, – участники конкурса 
вписали новые страницы в Великую историю Великой Победы, – 
отметил Александр Шестаков. – В этот праздничный день мы все 
должны помнить, что именно от нас зависит будущее!

Дипломы и ценные подарки финалистам и победителям конкурса 
вручили ректор ЮУрГУ Александр Шестаков, главный федеральный 
инспектор по Челябинской области Артём Пушкин, генеральный 
директор ООО «Компания “Медиа-Центр”», член правления Союза 
журналистов Челябинской области, сопредседатель Челябинского 
регионального штаба Общероссийского общественного движения 
«Народный Фронт “За Россию”», член Общественной палаты Че-
лябинской области Валерий Шагиев; председатель Союза журнали-
стов Челябинской области Александр Юрин, ди-
ректор ТРК «ЮУрГУ-ТВ» Сергей  
Гордиенко и главный режиссер 
ТРК «ЮУрГУ-ТВ» Анатолий 
Ефименко.

Редакция газеты «Тех-
нополис» стала лау-
реатом конкурса за 
активное участие в 
освещении 70-летия 
Победы в  Великой 
Отечественной войне, 
дипломами награждены 
также корреспондент га-
зеты Иван Загребин и два 
ветерана ЮУрГУ – Влади-
мир Батраков и Владимир 
Тарнакин, авторы опубли-
кованных на её страницах 
очерков о военном детстве.

ПАмять жИвА
Седьмого мая на факультете военного обучения Южно-Уральского 

государственного университета торжественно открыта мемориаль-
ная доска фронтовику, Герою Советского Союза В.И. Рынде (1918–
1993). С 1966 по 1987 год Василий Ильич Рындя возглавлял комитет  
ДОСААФ Челябинского политехнического института (ныне –  
ЮУрГУ). Идея увековечить память участника Великой Отечествен-
ной войны принадлежит Совету ветеранов вуза, а ректор и президент 
университета поддержали её.

На мероприятии выступили ректор Александр Леонидович Ше-
стаков, председатель Совета ветеранов университета Надежда Дми-
триевна Кузьмина, дочь Героя Алевтина Васильевна Омельченко.

Восьмого мая ещё одна мемориальная доска В.И. Рынде появи-
лась на первом этаже главного корпуса Южно-Уральского госу-
дарственного университета. Её открыли Александр Шестаков и 
президент вуза Герман Платонович Вяткин. На обоих мероприя-
тиях присутствовали офицеры ФВО, студенты, преподаватели, со-
трудники, гости университета, представители СМИ.

Надежда ЮШИНА,
Иван ЗАГРЕБИН

Наш общий 
праздник
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8 мая
75-летие Виталия анатольевича Смолко

Доктор технических наук, профессор, заведующий кафедрой не-
органической химии химического факультета. Окончил Челябин-
ский политехнический институт в 1962, приобрел квалификацию 
«инженер-металлург» по специальности «Литейное производство 
чёрных и цветных металлов». Действительный член Чувашской ака-
демии наук.

Научное направление связано с технологией изготовления литей-
ных форм, физико-химическим процессом формирования структуры 
и прочностных свойств синтетических смесей.

Руководил подготовкой 4 кандидатских диссертаций. Автор более 
200 научных работ, в том числе монографии «Концепция современ-
ного естествознания»; имеет 12 авторских свидетельств и патентов 
на изобретения.

Почетный работник высшего профессионального образования 
Российской Федерации. Награжден бронзовой медалью ВДНХ, 
медалью имени Петра I «За заслуги в деле возрождения науки и 
экономики России».

19 мая
60-летие мирослава Григорьевича Данильчука

Почетный архитектор России, доцент, руководитель секции градо-
строительства и ландшафтной архитектуры архитектурного факуль-
тета. Делегат Учредительного съезда Союза дизайнеров СССР, член 
Союза архитекторов СССР, а затем России (с 1988). Заместитель 
начальника Главного управления архитектуры и градостроительства 
администрации Челябинска, с 2009 наделен правами и обязанностя-
ми главного градостроителя города.

Принимал непосредственное участие в создании кафедры урбани-
стики и ландшафтной архитектуры ЮУрГУ. Руководил разработкой 
концепции Генерального плана Челябинска (в том числе организацией 
Всесоюзного конкурса), проектов детальной планировки микрорайо-
нов Северо-Западного жилого района Челябинска, исторического ядра 
центра города. Автор проекта детальной планировки Металлурги-
ческого района. По проектам Мирослава Григорьевича построены,  
в частности, ЭСПЦ-6 «Мечел», гостиница «Меридиан» бизнес-центра 
«Спиридонов», универсальный торговый комплекс «Экспресс» на 
привокзальной площади, торговый комплекс «Мебельный на Ме-
бельной» по улице Блюхера в Челябинске; комплекс Всесоюзного 
института автоматизированных систем в Херсоне (проект удостоен 
премии Совета Министров СССР); завод авиатросов в поселке Тирлян 
(Башкортостан). Автор более 30 научных публикаций.

20 мая
70-летие Людмилы яковлевны Крамар

Доктор технических наук, профессор кафедры строительных ма-
териалов архитектурно-строительного факультета. Основоположник 
научной школы «Магнезиальные материалы для строительства». Руко-
водитель магистерской программы «Технология строительных материа-
лов, изделий и конструкций. Под ее научным руководством защищены 
четыре кандидатские и подготовлены к защите кандидатская и доктор-
ская диссертации. Участвует в создании объединённого диссертаци-
онного совета по защите кандидатских и докторских диссертаций по 
специальностям: «Конструкции зданий и сооружений», «Строительные 
материалы и изделия», «Технология строительного производства».

Автор более 210 научных статей, в том числе 4 монографий, орга-
низатор и участник многих международных и всероссийских конфе-
ренций. Обладатель 15 патентов на изобретения. Её труды известны 
в России и за рубежом.

Награждена Почётной грамотой Министерства образования и нау-
ки Российской Федерации и благодарностью ректора ЮУрГУ.

Составитель Элеонора ИСХаКОВа,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал».

К юбилею президента
Пятого мая в фотогалерее имени Ю. Теуша на восьмом этаже глав-

ного корпуса Южно-Уральского госуниверситета открылась выстав-
ка «Из семейного альбома…», посвящённая 80-летию президента 
ЮУрГУ Германа Платоновича Вяткина. На открытие пришли ректор 
Александр Леонидович Шестаков, проректоры, преподаватели, со-
трудники, гости вуза и, конечно, виновник торжества – кстати, соз-
датель галереи и куратор проходящих в ней выставок; нынешняя –  
уже шестнадцатая по счету.

Представлены десятки цветных и чёрно-белых кадров, снятых 
Сергеем Новиковым (Уральское отделение РАН) и Павлом Больша-
ковым (ЮУрГУ).

По замыслу авторов, экспозиция включает не только портреты 
юбиляра, но и снимки, на которых запечатлена огромная универси-
тетская «семья», разные моменты многогранной жизни вуза, которо-
му Герман Платонович – президент, а в прошлом ректор – посвятил 
более полувека своей жизни: вручение дипломов, археологические 
раскопки, открытие филиала ЮУрГУ в Нижневартовске, реконструк-
ция главного корпуса – ещё одна заслуга президента… Так что на 
фотографиях смогут найти себя и преподаватели, и выпускники 
разных лет. Планируется, что до начала следующего учебного года 
выставку смогут увидеть все желающие.

В тот же день в Актовом зале Южно-Уральского государственного 
университета состоялось чествование Германа Платоновича Вятки-
на. Юбиляра поздравили коллеги, друзья, студенты. Прекрасным по-
дарком стало выступление лучших творческих коллективов ЮУрГУ. 
А в фойе возле Актового зала развернулась ещё одна экспозиция, 
рассказывающая о президенте вуза.

Иван ЗаГРЕБИН

В Южно-Уральском государ-
ственном университете при под-
держке полномочного представите-
ля президента РФ в Уральском фе-
деральном округе и правительства 
Челябинской области прошла мас-
штабная межвузовская конферен-
ция «Совершенствование системы 
гражданско-патриотического вос-
питания». Среди её организаторов 
ректор университета Александр 
Шестаков и проректор по учебной 
работе Андрей Шмидт.

В мероприятии приняли участие 
около ста представителей вузов 
УрФО – руководители обществен-
ных и образовательных организа-
ций, заместители деканов по вос-
питательной работе, научные ра-
ботники и преподаватели, а также 
студенты и аспиранты съехались из 
Екатеринбурга, Тюмени, Воронежа, 
Сургута, Кургана, Магнитогорска, 
Нижневартовска, Озерска, Сатки, 
Аши, Миасса и Снежинска.

С приветственным словом вы-
ступил Александр Шестаков.

– Идея конференции произросла 
из нашего общения с полномочным 
представителем президента РФ 
по УрФО Игорем Холманских, – 
сказал Александр Леонидович. –  
В нынешней непростой геополити-
ческой обстановке тема патриоти-
ческого воспитания и формирова-
ния гражданской позиции молодых 

людей становится наиболее акту-
альной. Те, кто сегодня учится в 
вузах, завтра будут создавать ма-
териальные ценности, станут ру-
ководителями производств, войдут 
в государственное муниципальное 
управление, и от их жизненных 
принципов будет зависеть при-
нятие решений, важнейших для 
экономики и существования стра-
ны. Конференция является частью 
большой глобальной задачи – обе-
спечения нашей государственной 
безопасности. Поэтому в её рамках 
мы попытались объединить все 
университеты Уральского феде-
рального округа, чтобы они смогли 
поделиться накопленным опытом и 
продолжить работу с молодёжью.

Руководитель региональной 
приёмной полномочного предста-
вителя президента РФ в УрФО по 
Челябинской области Фёдор Кир-
санов от имени Игоря Холманских 
выразил участникам конференции 
благодарность и искреннюю при-
знательность, как настоящим па-
триотам.

– Уверен, итогом конференции 
станут практические шаги, направ-
ленные на то, чтобы на территории 
всего федерального округа были 
разработаны современные формы 
гражданско-патриотического вос-
питания, – отметил Фёдор Влади-
мирович.

Гостей также поприветствовали 
министр образования и науки Че-
лябинской области Александр Куз-
нецов и митрополит Челябинский 
и Златоустовский Никодим.

В рамках конференции об-
суждались актуальные пробле-
мы гражданско-патриотического 
воспитания по четырём основ-
ным направлениям: теоретико-
методологические основы гра- 
жданско-патриотического вос-
питания; инновационные техно-
логии, используемые в процессе 
гражданско-патриотического вос-
питания молодежи; взаимодей-
ствие общественных организаций 
(объединений) и образовательных 
организаций высшего образова-
ния при осуществлении социаль-
но значимой деятельности моло-
дежи в целях совершенствова- 
ния гражданско-патриотического 
воспитания и практический опыт 
гражданско-патриотического вос-
питания молодежи на факульте-
тах военного обучения, военных  
кафедрах.

По итогам мероприятия участ-
ники обсудили и приняли проект 
резолюции. После доработки, вне-
сения изменений и дополнений 
документ будет направлен в соот-
ветствующие федеральные органы 
исполнительной власти.

Надежда ЮШИНа

К ребятам Центрального и Со-
ветского районов со словами на-
путствия обратились глава адми-
нистрации Центрального района 
Виктор Ереклинцев, заместитель 
главы администрации Советского 
района Елена Астахова, начальник 
отдела военного комиссариата Че-
лябинской области по Советскому и 
Центральному районам Александр 
Колесниченко, участник Великой 
Отечественной войны, старший 
лейтенант бронетанковых войск, 
участник двух Парадов Победы на 
Красной площади в Москве Леонид 
Иванович Мельников, заместитель 
начальника факультета военного 
обучения ЮУрГУ полковник Кон-
стантин Крикунов.

– Дорогие призывники, мы гор-
димся вами и желаем, чтобы год 
службы в рядах Российской армии 
прошел с максимальной пользой 
для вас! Достойно выполняйте 
воинский долг и мужественно за-
щищайте свою Родину. С удоволь-

ствием ещё раз поздравляем вас 
с праздником и верим: вы – наша 
опора и защита. Не забывайте близ-
ких, пишите письма, будьте смелы-
ми, сильными, мужественными! – 
сказал Виктор Ереклинцев.

Для ребят выступили музыкаль-
ный театр «Фольк-тон», предста-
вители общественной организации 
«Союз ветеранов-десантников по 
городу Челябинску», ветераны 
воздушно-десантных войск Алек-
сандр Григорьев и Андрей Ака-
тьев. В ходе экскурсий призывники 

смогли познакомиться с военной 
техникой и узнать много нового 
об огнестрельном оружии.

После мероприятия ребят накор-
мили приготовленной на полевой 
кухне гречневой кашей с тушенкой.

За помощь в проведении меро-
приятия организаторы благодарят 
ректора ЮУрГУ Александра Ше-
стакова, начальника факультета во-
енного обучения ЮУрГУ Николая 
Карпова и его заместителя полков-
ника Константина Крикунова.

анна ГОРЛО

Воспитываем 
патриотов

День призывника
В конце апреля  
в Южно-Уральском 
государственном 
университете прошёл 
районный праздник  
«День призывника».



8 мая 2015 года, №  124

Судьба семьи  
в судьбе страны

Мой дед Михаил Никитич 
Махоткин был непосредствен-
ным участником этой войны. Он 
очень любил праздновать День 
Победы, готовился к нему, ждал 
встречи с однополчанами. Ездил 
на такие встречи в Москву, пере-
писывался со школьниками из 
группы «Поиск» городов Смо-
ленска, Киева, Великих Лук.

Когда началась Великая Оте- 
чественная война, моему деду 
шел восемнадцатый год, он был 
студентом четвертого курса Ча-
шинского молочного техноло-
гического техникума, проходил 
в это время практику на сырза-
воде в городе Великие Луки Ка-
лининской области. Из-за веро-
ломного нападения фашистских 
захватчиков учебная программа 
была сокращена, а каникулы от-
менены. В конце 1941 года Ми-
хаил защитил диплом. В январе 
1942 года, только с третьей по-
пытки, добровольцем ушел на 
фронт, был зачислен связистом-
радистом в 400-й артиллерий-
ский полк 133-й стрелковой ди-
визии, которая формировалась 
из молодежи: в нее вошли пар-
ни 1921–1924 годов рождения из 
Челябинской, Новосибирской, 

Оренбургской и Курганской об-
ластей.

С каждым днем, с каждым 
пройденным километром Миха-
ил всё больше и больше узнавал, 
что такое война… Мой дед рас-
сказывал моей маме: «Своих сол-
датских сапог я не забуду никог-
да…». Это было зимой под Рже-
вом, бойцы получили посылки из 
тыла. Привезли валенки, но всем 
не хватило. Миша решил подо-
ждать следующую партию – кто 
знал, что ему через несколько ча-
сов предстояло идти на задание. 
Ему было приказано добраться до 
соседней дивизии и держать связь 
по радио со своей дивизией. «Со-
седи» готовились к наступлению, 
и в случае успеха 133-я дивизия 
должна была примкнуть к ним. 
Добрался он до места благопо-
лучно, осталось только укрыться 
от врага. Миша облюбовал себе 
местечко, вырыл в снегу яму, на 
дно положил сосновые ветки, 
обосновался, установил связь. 
Вечером бойцам соседней ча-
сти, в которую он пришел, при-
несли ужин, но выяснилось, что 
Михаил на довольствие не был 
поставлен. Утром повторилось 
то же самое, по чьей-то ошиб-
ке. А вскоре начались бои, и про 
прибывшего с заданием радиста 
забыли. А тут еще сапоги... По-
сле полудня он почувствовал, 
что ноги у него деревенеют. Бои 
шли на протяжении всего дня, но 
безуспешно: соседняя дивизия 
несла большие потери. Вечером 
Махоткин получил приказ возвра-
щаться в свою часть, а это более 
десяти километров… Ноги опух-
ли, он шел словно на костылях, 
от голода и холода темнело в гла-
зах, но он все-таки шел вперед, 
не останавливаясь ни на минуту. 
Остановиться – значило замерз-
нуть в снегу. Когда добрался до 
своих, ног не чувствовал. Сапоги 
снять не получилось – пришлось 
разрезать. К счастью, ноги оста-
лись целы. 

Позднее он был несколько раз 
тяжело ранен, лежал в госпитале: 
одна пуля попала в ногу, он так 
и проносил всю жизнь осколок 
пули в ноге.

В тяжелых условиях войны 
активно вели свою деятельность 
комсомольские организации. 
Бывший активист Чашинского 
техникума Михаил Махоткин и 
на фронте оставался энергичным, 
деятельным. Боевые товарищи 
избрали его комсоргом подраз-
деления, эти обязанности он ис-
полнял до конца войны. Собра-
ния проводились в промежутках 
между боями. В 20 лет на фронте 
Михаил был принят в ряды Ком-
мунистической партии. Боевой 
путь моего деда закончился под 
Прагой.

Старший радист 3-го дивизио-
на 133-й стрелковой дивизии за 
проявленное мужество был от-
мечен боевыми наградами: ор-
деном Красной Звезды, орденом 
Отечественной войны, за участие 
в освобождении Смоленска на-
гражден медалью «За отвагу».

В архивах Министерства 
обороны РФ есть такая запись:  
«В наступательных боях с 7 по 
10 августа 1943 года Махот- 
кин М.Н. под огнем противника  
неоднократно восстанавливал 
связь дивизиона, четко передавал  
команды и приказы, в результа-
те чего была выполнена боевая 
задача и уничтожено: 5 дзотов,  
4 блиндажа, 6 пулеметов, 3 ар-
тиллерийских батареи противни-
ка», – за что и получил медаль 
«За отвагу». 

После войны Михаил Ма-
хоткин возглавлял Курганский 
райком ВЛКСМ, затем был ком-
соргом обкома комсомола при 
Иковском лесопункте, семь по-
следующих лет работал заме-
стителем председателя артели 
«Экспорт» (посёлок Чашинский 
Кетовского района Курганской 
области). Долгие годы мой дед 
работал директором Дома отдыха 
имени М. Горького в Кетовском 
районе (позднее там обосновался 
Чашинский детский дом).

Он был основателем и первым 
директором Дома отдыха «Лес-
ники», на этой должности он 
бессменно проработал 20 лет.

На всю жизнь мне запомни-
лись слова деда, которые цитиро-
вала мне мама: «Надо жить так, 
чтобы успевать делать добро лю-
дям». Он так и жил – делал до-
бро, работал честно и добросо-
вестно, был глубоко порядочным 
человеком, так стараемся жить и 
мы – его дети и внуки.

А сколько у него было планов 
и замыслов! Он так мечтал, что-
бы на базе дома отдыха «Лес-
ники» был открыт санаторий 
и была востребована целебная 
лесниковская минеральная вода. 
Именно по его инициативе был 
проведен анализ воды и уста-
новлены ее целебные свойства.  
И мы рады, что эта его мечта осу-
ществилась: санаторий «Лесни-
ки» сегодня принимает больных 

с хроническими заболеваниями 
легких, нервной системы, здесь 
проходят реабилитацию «сер- 
дечники».

Очень жаль, что сам Миха-
ил Никитич Махоткин этого не 
увидел: его жизнь оборвалась  
в 63 года – сказались фронто- 
вые раны, не вынесло сердце 
ветерана.

А дело, которому служил че-
ловек, продолжает жить и разви-
ваться в новом для себя статусе –  
санаторий «Лесники». Здесь 
помнят и всегда будут помнить 
первого директора:в 2003 годуна 
одном из зданий санатория была 
торжественно открыта мемори-
альная доска в честь 80-летия 
со дня его рождения. 21 ноября 
2013 года Михаилу Никитичу 
исполнилось бы 90 лет. Светлая, 
добрая память о нем живет и по-
ныне в наших сердцах.

Маргарита ШУБИНА

Успевать делать людям добро
70-летие Победы в Великой Отечественной войне – 
великая дата в жизни нескольких поколений россиян.

Мой дедушка Игорь (отец моей 
мамы) не любит лето. Мне это 
непонятно. Все люди любят лето: 
охота, рыбалка, грибы, ягоды, 
купание, а он – нет. Спрашиваю 
его: почему? Отвечает цитатой из 
классика: «О лето красное! Лю-
бил бы я тебя, когда б незной, 
да пыль, да комары, да мухи!».  
С классиками спорить трудно.

И весну дедушка не любит: 
«Слишком коротка! Не успеешь 
снять шубу, через неделю гуляй в 
одной майке!». Ни первые цветы, 
ни соловьиные трели, ни празд-
ничный салют в День Победы 
для него не аргумент. Деду – 70. 

Цветы и соловьи для него в про-
шлом, а День Победы – «празд-
ник со слезами на глазах»: его 
отец Давид, мой прадед, погиб в 
январе 1945 года. И пусть про-
шло с тех пор семьдесят лет, дед 
Игорь помнит! И вся наша семья 
помнит! Да, наверное, нет в на-
шей стране ни одной семьи, где 
не вспоминали бы в День По-
беды тех, кто не вернулся с по-
лей сражений домой, кто отдал 
жизнь за Победу, семидесятиле-
тие которой в этом году отмеча-
ют россияне.

Дед Игорь любит осень. По-
чему? Что в осени хорошего? 

Ну, подумаешь, «бабье лето», 
красочные восточные базары, 
которыми издавна славится 
мое родное Оренбуржье, а что 
ещё? Дожди, «пышное природы 
увяданье» и начало очередного 
нового учебного года. И нача-
ло Второй мировой войны, ко-
торая началась, как известно,  
1 сентября 1939 года. Вот тебе 
и осень!

«В первый погожий сентябрь-
ский денёк» 1939 года гитлеров-
ская Германия напала на Польшу. 
Почему я вспомнил об этом? Да 
потому, что Давид был родом из 
Польши, и, как только польские 

города запылали в огне пожаров 
новой войны, он вместе с тыся-
чами друзей, родных и близких 
уехал в Советский Союз: сначала 
на Волгу, потом на Урал, в город 
Новотроицк Оренбургской (тогда 
Чкаловской) области.

В годы войны Новотроицк 
ещё не имел статуса города, это 
был рабочий поселок, население 
которого в основном составляли 
беженцы из других областей и 
городов СССР и граждане из 
других стран, завоеванных Гер-
манией. Вместе с коренными 
новотроичанами они работали 
на большой стройке тех лет, воз-

водили первые цеха будущего 
Орско-Халиловского металлур-
гического комбината (ОХМК). 
Жили в бараках. В одном из них 
общие друзья познакомили Да-
вида с красавицей Полиной, эва-
куированной из Киева. Молодые 
люди полюбили друг друга, по-
женились, у них скоро должен 
был родиться ребенок.

Известие о рождении сына 
застало Давида уже на фронте, 
куда он не должен был попасть, 
потому что работал фельдше-
ром на хлебокомбинате и имел 
«бронь».

(Окончание на 5-й стр.).

Мой самый лучший дедушка
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Судьба семьи  
в судьбе страны

Край, в котором я родилась 
и выросла, славится величием 
Уральских гор, чистотой озер, 
уникальностью заповедников и, 
конечно, крепостью духа ураль-
цев. Во время войны столица 
Южного Урала носила гордое 
название – Танкоград. Сейчас 
город, в котором я живу, называ-
ется Челябинском. Именно здесь 
люди ковали броню для фронта, 
приближая своим трудом Вели-
кую Победу.

На Южном Урале в 1910 году 
родился мой прадед, Пётр Алек-
сеевич Пономарёв. Историю 
его семьи я с интересом узна-
вала в раннем детстве от своей 
прабабушки Марии Павловны, 
рассматривая вечерами в свете, 
пробивающемся сквозь печные 
створки, старые потрепанные фо-
тографии в старой, по-уральски 
добротной избе, рубленной из 
темных бревен руками деда 
Петра. Долгими вечерами мы с 
сестренкой с упоением слушали 
уже знакомые, но такие теплые, 
родные, немного грустные, а где-
то и окутанные тоской рассказы 
бабули, в которых она снова и 
снова, как это я теперь понимаю, 
переживала счастливые минуты 
памяти о любимом муже. Война 
была жестока со всеми, не ща-
дила никого. К сожалению, пра-
дед, прошедший через несколько 
фронтов, не прожил и пяти лет 
после Победы.

Отец четверых детей Пётр 
Алексеевич Пономарёв был 
фронтовым шофером. Он уча-
ствовал в военной операции, ко-
торая и сегодня, по прошествии 
стольких лет, кажется немысли-
мой, как и всё, что происходило 
в те годы: на своем грузовике, 
вместе с другими бойцами про-
кладывал знаменитую Дорогу 
жизни, пытаясь сохранить жиз-
ни людей, попавших в страшную 
блокаду. Мне кажется, любовь и 
трепетное отношение к Санкт-
Петербургу передались нам с 
сестрой генетически – этот го-
род просто не может быть чу-

жим, его нельзя воспринимать 
отстраненно. Для тысяч людей 
он остался символом мужества 
и непокоренности. А для нашей 
семьи – это город, ради которо-
го жил и сражался мой прадед. 
По-уральски немногословный, 
он всё делал основательно, умел 
жить ради людей, даже нуждал-
ся в этом. Прабабушке после его 
смерти пришлось одной подни-
мать детей, всю жизнь она хра-
нила память о муже, настоящем 
патриоте, честном труженике 
и добром человеке. Прабабуш-
ка умерла в возрасте девяноста 
девяти лет. С тех пор, как не 
стало мужа, она не пропустила 
ни одной службы в церкви, на-
ходившейся в семи километрах 
от ее дома. Я думаю, что именно 
вера и память, которые она одна 
может передать детям и внукам, 
стали ее помощниками в самые 
тяжелые времена.

Историю моей семьи береж-
но хранит и моя бабушка, Нина 
Павловна, благодаря которой я 
знаю самое важное о тех, кто по-
дарил нам мирную и спокойную 
жизнь. Быть защитником Отече-
ства, прославлять его ежеднев-
ным трудом – дело, которое не 
каждому по плечу. Нужно ценить 
семью, Родину, верить в себя и 

в то, чему предан, – именно эти 
свойства характера мне хотелось 
бы унаследовать от своих пред-
ков. Конечно, время стирает дета-
ли. Каких-то обидно упущенных 
подробностей не может помнить 
и моя бабушка, которая во время 
войны была маленькой девочкой. 
Но в целом жизненный путь, по-
ступки моих предков – пример и 
урок для всего младшего поколе-
ния нашей семьи.

Я очень люблю рассматри-
вать альбомы, в которых собрана 
история моих донских предков. 
Когда я смотрю на фотографии 
этих людей, меня поражает их 
особая осанка, умение гордо 
смотреть в глаза, высоко держать 
голову. С особенным трепетом у 
нас хранят две фотографии: ча-
сто я со слезами на глазах пере-
читывала надписи на тыльной 
стороне столь бережно хранимых 
фотографий моего прадеда, Ива-
на Ильича Акулова, присланных 
им своей маме Мавре Сидоров-
не с фронта. Старший политрук 
военного корабля, он погиб при 
обороне Севастополя. Добрый 
отец, талантливый музыкант, об-
ладавший невероятным барито-
ном, человек, умевший повести 
за собой других людей, во всем 
бывший примером, чуткий сын… 
К сожалению, Ивану Ильичу не 
суждено было стать после войны 
опорой для матери, которая так 
и не поверила в его гибель: даже 
получив «похоронку», она до са-
мого последнего дня своей жиз-
ни не потеряла надежды и веры 
в возвращение любимого сына: 
она не пропускала ни дня, каж-
дое утро встречала его у калитки, 
которая, по ее мнению, обяза-
тельно должна была распахнуть-
ся навстречу сыну, которого по-
прежнему любят и ждут. Война 
коснулась каждого из детей Ильи 
Платоновича и Мавры Сидоров-
ны Акуловых. И все выполнили 
свой долг достойно, отстояли Ро-
дину, отчаянно сражаясь вместе 
со своими земляками.

Героем вернулся с фронта мой 
прапрадед, фронтовой шофер, 
проехавший на своей машине 
пол-Европы, Павел Борисович 
Гельзин. На фронтовых фото-
графиях он всегда в кругу фрон-
товых друзей, добрых, всегда 

улыбающихся, несмотря на кро-
мешный ад вокруг, товарищей. 
Видимо, плечо друга, доброе 
сердце, желание не ожесточить-
ся, воспоминания о доме, стрем-
ление во что бы то ни стало за-
щитить близких, малую и боль-
шую Родину от врага – те точки 
опоры, которые очень нужны 
были этим героям, совершав-
шим подвиг ежедневно. Сегодня 
даже от увиденных на экране до-
кументальных кадров становится 
страшно. Как могли выжить эти 
люди? Где был этот запас чело-
вечности, которого и после хва-
тило на несколько поколений? 
Видимо, не существовало и не 
могло в то время существовать 
философии «моя хата с краю». 
Помню, какой книжной поначалу 
показалась мне фраза из романа 
Л.Н. Толстого «Война и мир»: 
«Всем миром навалиться хотят». 
А теперь, повзрослев, я понимаю, 
что именно «дубина народной 
войны» способна противостоять 
любой силе, тем более, когда этот 
народ сражается за свою землю, 
за своё правое дело.

Женщины тоже совершали 
свой настоящий подвиг: моя 
прабабушка, Валентина Ильи-
нична, вывела из мариупольской 
оккупации двух детей – девяти-
летнего сына Олега и только что 
родившуюся дочь Нину (мою 
бабушку) и пешком, с двумя ма-
ленькими детьми, добралась до 
материнского дома. Невероят-
ная материнская сила позволила 
этой, на вид хрупкой, женщине 
после спасти детей от концла-
геря. Как только дети оказались 
под материнским кровом, в оте-
ческом доме, моя прабабушка 
начала трудиться, она работала 
инженером-экономистом голов-
ного треста угольной промыш-
ленности города Донецка Ро-
стовской области и за свой труд 
была удостоена правительствен-
ных наград. Заработанные ею 
медали – одна из ценных релик-
вий нашего домашнего архива. 
Я ощущала трепет, когда мне в 
детстве разрешали открыть коро-
бочку с наградами и подержать 
медали в руках.

В нашей семье немало до-
стойных людей, каждый из ко-
торых бережно хранит традиции 

своего рода и накопленные эти-
ческие ценности. Дочь героиче-
ски погибшего политрука Ивана 
ИльичаАкулова, Луиза Иванов-
на, стала крупным ученым, про-
фессором, долгое время жила в 
Курске и занималась проблема-
ми сельского хозяйства. Евге-
ний Иванович Акулов пошел по 
стопам отца и стал инженером 
морского флота. Сын моей пра-
бабушки Валентины Ильиничны 
Олег Павлович с отличием окон-
чил Рижскую школу ВВС, стал 
офицером, работал в области 
космонавтики и ушел в отставку 
в звании полковника. Моя люби-
мая бабушка, благодаря которой 
я чувствую особенную любовь, 
привязанность и причастность к 
своему роду, – учитель, воспи-
тала много достойных людей, 
каждый из которых нашел себя 
в жизни. А еще в нашей семье 
всегда красиво пели. Мы с се-
стренкой еще совсем малень-
кими любили подпевать, когда 
слышали не очень понятные 
нам, но очень мелодичные пес-
ни: «Вечер на рейде», «Песенку 
фронтового шофера», «Землян-
ку». Только тогда мы не понима-
ли, отчего на глаза старшего по-
коления наворачиваются слёзы. 
Думали, оттого, что мы красиво 
танцуем. А оказывается, про-
сто оттого, что нашими дедами 
столько пережито, что мы есть –  
живем и радуемся. Продолжает-
ся сама жизнь.

Думаю, именно проница-
тельность, доброта, искренняя 
любовь,убежденность и вера в 
свое дело позволили каждому 
из моих предков достойно впи-
саться в историю своей страны, 
а значит, и в историю Великой 
Победы, которую никто и никог-
да не сможет у нас отнять. Пока 
мы храним память, бережем и за-
щищаем свою историю от любых 
сомнений в ее правильности и 
посягательств – мы сильны. Со-
борность, умение объединяться, 
чувствовать свою семейную, ро-
довую идентичность – те каче-
ства, которые делают нас силь-
ными и непобедимыми. У такого 
народа, а значит, и у моей семьи, 
замечательное прошлое и боль-
шое светлое будущее!

Элина ПОНОМАРЁВА

Победу у нас никому не отнять!

(Окончание.  
Начало на 4-й стр.).

Но Давид очень любил не толь-
ко новую родину, по-отечески 
приютившую его, давшую ему 
хлеб, кров и любовь, но и свою 
Польшу. И когда в Бугурусла-
не Оренбургской (Чкаловской) 
области было сформировано 
первое подразделение будуще-
го Войска Польского – дивизия 
имени Костюшко, и начался на-
бор добровольцев, Давид скрыл 
свою «бронь» и вступил в первые 
месяцы сурового 1944 года в эту 
дивизию. Вот так он попал на 
фронт, оставив жену и будущего 
сына в Новотроицке.

Полина всю свою трудовую 
жизнь работала в одном из цехов 

ОХМК, за что и получила медаль 
«За доблестный труд в годы Ве-
ликой Отечественной войны». 
Выйдя на пенсию, она последние 
годы жизни отдала семье своего 
сына, помогала растить внучку 
Татьяну (мою маму) и сконча-
лась в возрасте 78 лет, через не-
делю после выпускного вечера, 
на котором отличнице Татьяне 
была вручена золотая медаль. 
Но вернемся к военфельдшеру 
Давиду.

Получив сообщение о рожде-
нии сына, он с удвоенной энерги-
ей бил ненавистного врага, сра-
жаясь за свою родную Польшу, 
за свою новую родину – СССР, за 
свою семью, очень часто меняя в 
пылу сражений санитарную сум-

ку на автомат. Несколько месяцев 
судьба его хранила, но в январе 
1945 года залетевшая в минуту 
затишья между немецкими атака-
ми шальная пуля попала Давиду 
прямо в сердце. Вот что писал по-
сле боя в печальном сообщении 
в Новотроицкий военкомат одно-
полчанин Давида: «…Это было 
ужасно, мы долго не могли пове-
рить в эту неожиданную смерть 
нашего товарища. Мы отбили не-
сколько атак. В минуту затишья 
стали подбирать раненых и уби-
тых. Наши санитары и санитар-
ки, эти славные и бесстрашные 
медсестры и медбратья, побе-
жали на поле боя, чтобы помочь 
товарищам. Давид наклонился 
над раненым лейтенантом и стал 

обрабатывать ему рану. Вдруг 
послышался характерный звук 
одиночной пули. Она зацепила 
нашего товарища, Давид упал 
и тут же умер. Это было 26 ян- 
варя, мы вели бои на подступах 
к Варшаве. Прошу сообщить об 
этом несчастной вдове…».

Сыну Давида (моему деду 
Игорю) в это время было всего 
три месяца, и до Победы тоже 
оставалось три месяца. Всего три 
месяца не дожил до Победы мой 
прадед! Но он успел дать жизнь 
своему сыну. И именно благода-
ря этому появилась на свет моя 
мама Татьяна, а потом и я.

Скоро День Победы. 9 мая 
2015 года наша страна будет от-
мечать этот самый знаменатель-

ный день в истории нашего на-
рода праздничным салютом. Во 
всех российских городах и селах 
будут возложены венки и цветы к 
памятникам, монументам и обе-
лискам. И в городе Новотроицке 
Оренбургской области тоже бу-
дут возложены цветы к Вечно-
му огню у Мемориала павшим 
героям.На мраморных плитах 
Мемориала выбиты фамилии 
новотроичан, не вернувшихся с 
войны домой. Среди них и фа-
милия моего прадеда. Никто не 
забыт, ничто не забыто!

Мой дед Игорь очень любит 
осень. За то, что именно осенью, 
в сентябре 1945 года, закончи-
лась Вторая мировая война!

Максим МАТВИЕНКО

Нет в России семьи такой, где не памятен был свой герой.
И глаза молодых солдат с фотографий увядших глядят...
Этот взгляд, словно высший суд, для ребят, 

что сейчас растут.
Е. Агранович
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Судьба семьи  
в судьбе страны
Настоящий рыцарь

Некоторым картинкам из про-
шлого сложно подобрать рамку 
по размеру: то слишком пафосно, 
то, наоборот, незатейливо и мел-
ко. Мы – одно из последних поко-
лений, проведших детские годы 
рядом с участниками Второй ми-
ровой и Великой Отечественной. 
И вроде нет ничего проще, чем 
рассказать о них, как о настоя-
щих героях. Но именно так и не 
получается, ведь для маленьких 
внуков бабушкины блины и дедо-
вы старинные часы куда притя-
гательнее медалей и фронтовых 
писем. Вот и остаются только 
вспышки-воспоминания, натя-
нутые тонкой шелковой нитью 
меж двух эпох.

...Я, полнощекая и жизнера-
достная, как и полагается че-
тырехлетней девочке, сижу на 
расстеленном пиджаке посреди 
огромного картофельного поля. 
Мой дед подходит ближе, щурясь 
от яркого степного солнца и за-
говорщицких мыслей в голове. 
Порывшись в нагрудном карма-
не, он протягивает мне сахар-
рафинад в советской «дорожной» 
упаковке. Бабушка и мама часто 
ругают его за эти подарки с ис-
текшим сроком годности (дед 
давно сменил поезда и самолеты 
на мотоцикл «Урал»), но мы-то с 
ним большие друзья и знаем толк 
в деликатесах. Их вообще много: 
измятый сахар с нарисованным 
самолётиком, сушеная рыба, не-
зрелый крыжовник, щедро при-
правленные крупной солью огур-
цы... В детстве моего деда такой 
еды не было.

Не было, впрочем, и детства. 
Он родился в 1928-м, а двумя 
годами позже только-только под-
нимающиеся на ноги колхозы на-
стигли неурожай и голод. В семье 
было одиннадцать детей – о том, 
как и когда умерло большинство 
из них, дед особенно не расска-
зывал. Все знали отчего, и это-
го было достаточно. Беды, как 
известно, ходят парами, а то и 
тройками. Вскоре ушел на фронт 
отец, следом – старший брат. 

Слабая мать пробыла с детьми 
недолго – в 1942 году дед вместе 
со своими младшими сестрами 
и братьями, вместе с сотнями 
других детей по всей огромной 
стране стал сиротой. Что он чув-
ствовал, что делал? Я не знаю, 
никогда не решалась спрашивать. 
Да и как отвечать? Сказал бы, на-
верное, что, как и все мальчиш-
ки, в 14 лет пошел работать. Нет, 
сейчас, пожалуй, нужно говорить 
иначе («пахать», «вкалывать», 
как там еще?), чтобы хоть на 
секунду почувствовать это па-
лящее степное солнце, увидеть 
эту неумолимую, еще совсем не 
поднятую целину и этих измож-
денных взрослой жизнью детей. 
Ели то, что вырастало в огороде, 
но чаще – корни диких растений, 
траву и подсолнечный жмых. 
Всю «человеческую» пищу сразу 
посылали на фронт.

...Всякий раз, когда я из лю-
бопытства «ныряю» с головой в 
бочку с кормом для домашних 
животных, дед рассказывает 
мне одну и ту же историю про 

соседских ребят, раздобывших 
где-то ржаные отруби: съе-
ли в один присест всё ведро, 
умерли от заворота кишок на 
следующий день. Отступаю от 
«страшной» бочки на два шага –  
в детстве не всегда понимаешь, 
кого и чего действительно сто-
ит бояться...

Деда уважают мужчины и 
любят женщины: он слывет 
приятным собеседником и даже 
немножко ловеласом. В его шут-
ках никогда нет пошлости, а в 
речи – злобной брани, поэтому 
он кажется мне самым добрым 
человеком на Земле. Да что там, 
настоящий рыцарь: в карманах 
заштопанных брюк у него всегда 
найдется чистый носовой платок, 
с помощью которого он приводит 
в порядок мои руки. Это уже не 
говоря о безотлагательной и бес-
корыстной помощи односельча-
нам. Неудивительно, что одна из 
любимых книг у деда – «Ричард 
Львиное Сердце» (хотя мы пока 
зависли с ним на Барто). Другую, 
с красивым названием «Ночевала 

тучка золотая», он не соглашает-
ся читать мне.

Откуда в них возникла эта 
любовь к чтению, искусству, 
красоте, когда на протяжении 
нескольких лет пределом мечта-
ний был ломоть хлеба... Хорошее 
воспитание? Они его практиче-
ски не получили. Образование? 
Тоже сомнительно. Школа во 
время войны в деревне не за-
крывалась, но ходили в нее да-
леко не все: в семье деда на де-
сятерых ребят была всего одна 
пара сапог. Между братьями и 
сестрами устанавливалась четкая 
очередность посещения уроков, 
нарушать которую (равно как и 
пользоваться удобной причиной 
туда вовсе не ходить) даже не 
приходило в голову. Дед доучил-
ся всего до четвертого класса, 
все годы после этого работал, 
чтобы прокормить семью и дать 
хорошее образование младшим 
сестрам. Когда играли «в шко-
лу», он, конечно, был последним 
двоечником: пропускал запятые, 
забывал слова, путал падежи и 

числа. Но чего стоит моё почти 
оконченное высшее по сравне-
нию с его начальным – военным 
и голодным...

К «рыцарской» истории до-
бавляется еще одна деталь: в 
свидетельстве о рождении мой 
дед записан как «Людовик». 
Это, по сути, всё, что смог оста-
вить ему погибший в 1941 году 
отец: с фантазией у моего праде-
да Ивана проблем не было. «По-
нашему» деда называют Леонти-
ем – звучит не менее благородно. 
Даже за глаза никто не решается 
бросить в его адрес фамильяр-
ное «Лёвка» или «Иваныч»: этот 
тихий, заслуженный достойны-
ми поступками авторитет пред-
ставляется мне абсолютно не-
рушимым. Казалось бы, откуда 
он у деревенского мальчишки, 
босоногого пастуха, «выросше-
го» впоследствии до рядового 
электромонтера...

С глупыми детскими вопроса-
ми меня, как правило, отправля-
ют к деду. Самый главный и са-
мый глупый я так и не успеваю 
задать. Поэтому не имею сейчас 
ни малейшего понятия о том, как 
выжить, если смерть постоянно 
ходит рядом, как сохранить в 
себе человеческое, когда вокруг 
лишь звериная жестокость и от-
чаяние. Как вообще найти силы 
шутить, петь и, усадив внучку 
на раму, рассекать по улицам на 
дребезжащем велосипеде, если в 
твоей жизни была война?

Просматриваю новостную лен-
ту по утрам с тревогой: боюсь, 
что мы, внуки и правнуки геро-
ев, просто не сумеем пережить 
подобное. Скромные старики с 
сердцами рыцарей рассказали 
нам, как мастерить скворечни-
ки, играть в шахматы, отличать 
съедобные грибы от остальных и 
прятать в земле «секретики» под 
бутылочными стеклышками. Не 
рассказали только, как воевать. 
Искренне надеялись: такое ни-
когда не повторится. Оправдать 
бы их надежды.

Анастасия КОВРИЖНЫХ

– Мать Варвара? – спросила 
я погромче, набрав номер теле-
фона.

– Да-да, здравствуй, родная, 
– ответил в трубке бодрый и ве-
селый голос. – Как удачно ты вы-
брала время для встречи – перед 
9 Мая! Наверняка это интервью 
получится лучше тех, которые в 
спешке готовят накануне торже-
ственных дат.

Монахиня Варвара, в миру 
Татьяна Радольничева, прошла 
всю войну сестрой милосердия, 
воевала вместе с русскими сол-
датами, была разведчицей, вела 
переговоры с немцами, призывая 

их сдаться. Она ушла на фронт 
добровольцем, юной незамужней 
девушкой, а вернулась монахиней 
со званием майора. Она – жизнь, 
посвященная людям и Богу.

Улица Мира, подворье мона-
стыря Святых Иоакима и Анны, 
сестринская обитель. В нашу по-
следнюю встречу матушка горя-
чо обняла меня и рассказала то, 
что сейчас перед вами. Это ко-
роткие истории о войне, о людях, 
о вере. Она стала свидетелем и 
участницей крупнейших собы-
тий нашего века.

О них ее рассказ: «1941 год, 
октябрь, в нашу дивизию на-

правили командира П. Для нас 
он стал настоящим отцом. Свет-
лый, кудрявый, очень высокий и 
очень смелый. Запомни, Саша, 
глаза, именно глаза его сияли 
светом так, что нам не страшен 
был никакой бой, если командир 
шел рядом. П. был молодой, но 
мы все беспрекословно ему под-
чинялись. Многие из нас обяза-
ны ему жизнью. Он научил нас 
тонкостям военного искусства, 
самоотверженности, разумной 
смелости. Я долго училась пол-
зать по-пластунски: раскинуть 
ноги в стороны и лежать плоско, 
долго не получалось. Тогда мы 

научились многому. В первую 
очередь – товариществу, чув-
ству локтя. “Один за всех, и все 
за одного” – это были не просто 
слова… Самое трудное на войне –  
это быт. Это нескончаемые быто-
вые тяготы. Практически в лю-
бое время года мы на передовой. 
Нет крыши над головой: если 
спим – неважно где, главное, 
что спим. Походная кухня появ-
лялась не каждый день, а в день, 
когда приезжал банный поезд, 
случался настоящий праздник. 
Одежда была мне очень велика: 
брюки галифе доставали до под-
мышек, на ноги приходилось на-

матывать две пары портянок. Но 
никто не жаловался, нет. В таких 
условиях заслужить уважение и 
любовь товарищей можно было, 
только заставив себя не роптать. 
Одного горячего порыва для 
нашей службы не хватало, всег-
да была нужна свежая голова. 
Мы не отступали и радовались 
каждому мгновению. Ценили! 
Хранили! Берегли. Землю. Друг 
друга. Веру».

Глаза матушки Варвары на-
полнились слезами, она глубоко 
вздохнула, подняла взгляд вверх, 
взяла меня за руку и продолжила: 

(Окончание на 7-й стр.).
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Есть такие места в нашей стра-
не, где тяжело дышать, где слож-
но сдержать слезы, где просто 
плотно сжимаешь губы и смо-
тришь в ярко-голубое небо. Один 
раз я побывала в подобном.

Как-то летом мы поехали на-
вестить бабушку, живущую в 
Брянске. Я никогда не любила 
эти поездки. Город незнакомый и 
скучный, с бабушкой чувствова-
ла себя неловко (мы очень редко 
ее навещали). Но в тот год поезд-
ка оказалась увлекательной, мы 
посетили несколько запоминаю-
щихся мест. Одно из них – «Пар-
тизанская поляна». Солнечный 
день, огромные зеленые газоны, 
разделенные дорожками, неверо-
ятное разнообразие военной тех-
ники.Особенно мне запомнился 
морской раздел с огромными 
торпедами. Вокруг танков бега-
ли дети, те, кто был половчее, 
взбирались на них, игнорируя 
родительские замечания и запре-
ты. Было очень весело наблюдать 
за этим. Но, когда мы подошли к 
мемориалу, на котором написаны 
имена погибших партизан, весе-
лье ушло. Не хотелось даже гово-
рить о мелочах и глупостях, про-
ходя вдоль стен с именами самых 
отважных из людей, к счастью, 
не забытых. Были люди, кото-
рые искали чьи-то имена на этих 
плитах. Были и те, кто нашел.Хо-
рошо помню женщину, которая 
обнимала бабушку, скорее всего, 
свою мать.Они стояли на одном 
месте.Долго стояли…

Это была первая поездка по 
местам славы Брянска. Вторая 
началась рано утром. Моя мама 
любит собирать грибы, но не зна-
ет грибные места, поэтому снача-
ла мы поехали к родственнице. 
Мне сказали, что она – двоюрод-
ная сестра бабушки, но имени 
ее я не запомнила. С нами она 
отправила своего внука и дала 

ему плотно набитый пакет. Гри-
бов мы не успели найти, так как 
дорога заняла много времени и 
утро перешло в полдень. 

Дальше наш путь был связан 
с набитым пакетом. Там была 
еда для дедушки, который жил 
один, вдали от каких-либо насе-
ленных пунктов. Когда машина 
остановилась, я вышла и увиде-
ла вокруг высокую траву, старый 
перекошенный домик и лес. Нам 
навстречу вышел дедушка, очень 
старенький, он помнил хорошо 
мою маму, был ей рад, был рад 
нам всем и сразу пошел кипятить 
воду, чтобы мы могли попить чай 
с медом, который он собирал 
собственноручно.

Тем временем мама показа-
ла мне место, где раньше текла 
речка с родниковой водой, рас-
сказала про то, сколько рань-
ше там было раков и как они 
их ловили. Место ловли раков 
оказалось давно высохшим рус-
лом ручья. Пройдя дальше, мы 
пришли на кладбище. Все над-
гробия заросли травой, плиты 
были поломаны, и время даже 
сделало многие из могил безы-
мянными. Но были и такие, где 
можно было прочесть фамилии. 
Это было кладбище деревни,  
в которой жили мои предки. 
Много было Овчинниковых, это 
девичья фамилия моей бабушки. 
Я знала, что мама была родом из 
Омска, и вопрос, как же вышло, 
что она оказалась так далеко от 
родины своих предков, сам при-
шел на ум, и я задала его маме.  
В ответ на мой вопрос я получи-
ла целую историю, которой хочу 
поделиться.

Деревня называется Старая 
Рубча. У моей прабабушки было 
пять сестер и младший брат, 
Овчинников Василий Гаврило-
вич, которого она воспитала.  
К началу Великой Отечествен-
ной войны она была замужем, 
из пяти ее детей выжила только 
моя бабушка, которой тогда было 
пять лет. Прадедушку, Сухарева 
Андрея, не взяли в армию – хро-
мой был, поэтому он ушел в пар-
тизанский отряд. Однажды он не 
вернулся – скорее всего, погиб. 

Брат прабабушки, Василий 
Гаврилович, пошел в армию 
где-то в середине войны, выжил 
и вернулся в Старую Рубчу. Он 
единственный из нашей семьи, 
кто был на фронте.

А женщины оставались в де-
ревне. Когда немцы вошли в нее, 
солдаты заперли всех жителей 
в загоне для скота на три дня. 

После заставили выйти и идти, 
а так как они говорили на не-
мецком, никто не понимал, куда 
и зачем они идут. Напуганные 
жители деревни взяли какие-то 
жизненно необходимые вещи. 
Например, бабушка несла ведро 
с мясом. Как оказалось, их не со-
бирались отправлять в Германию 
работать или еще куда-то, людей 
отвели в сарай, заперли, хотели 
сжечь. Вмешался местный поли-
цай. Хоть этот человек и служил 
захватчикам, однако он спас всех 
от мучительной смерти. Значит, 
оставалось в этом человеке что-
то хорошее. Лично я даже благо-
дарна ему.

До самого освобождения в 
Старой Рубче жили фашисты, а 
коренные жители вспомнили вре-
мена крепостного права. Как-то 
бабушку немец заставил стирать 
ему брюки в озере. Она стояла на 
шатком мостике, через какое-то 
время хозяину брюк, видимо, ста-
ло скучно, он начал расшатывать 
и без того хлипкое сооружение. 
А когда девочка упала в воду и 
начала тонуть,он стал громко 
хохотать. Какая-то женщина вы-
тащила мою бабушку из воды.  
В какой-то момент стали отбирать 
людей и отправлять в Германию 
работать, в их числе оказалась се-
стра моей бабушки. Жизнь была 
тяжелой и несправедливой, но все 
же она была, им давали хлеб, не 
было смертей от голода.

Не было голода, а значит,  
у детей были силы на шалости. 
У немцев в бинтах было что-то 
блестящее, даже моя мама не 
могла понять по рассказам, то 
ли это какие-то булавки, то ли 

просто блестящие железки, но 
мальчишкам они нравились и 
не давали покоя. Поэтомуони 
постоянно устраивали вылазки с 
целью украсть несколько бинтов. 
Взрослые, видящие это, бранили 
их: ведь если крадут бинты –  
значит, отдают их партизанам, 
значит, нарушают порядок, а это 
означало лишь одно: расстрел.

Война закончилась, но жизнь 
оставалась тяжелой. Бабушка вы-
росла, вышла замуж за Михаила 
Ивановича Артюхова. Родом он 
был из Калужской области, но 
там у него ничего не было, даже 
фотографий родителей. В девять 
лет он остался сиротой. Во вре-
мя бомбежки на его глазах от раз-
рыва снаряда погибла его мать. 
Вскоре после свадьбы дедушка 
поехал на заработки и нашел 
работу в Омске, а позже перевез 
туда и свою жену. Именно там и 
родилась моя мама.

Мы вышли на полянку к дому, 
на столике стояли чай и мед, де-
душка ждал всех. Завязался раз-
говор между ним и моей мамой. 
А я молчала и оглядывалась во-
круг. Разве здесь могла быть 
большая деревня когда-то? 
Просто поле с травой по пояс. 
И одинокий дедушка, собираю-
щий очень вкусный мед. Да. Это 
то самое место, где тяжело ды-
шать, где только и остается, что 
смотреть в голубое небо, чтобы 
сдержать слезы.

Сказать, что война – это страш-
но, то же самое, что ничего не 
сказать. Мне кажется, ни в одном 
языке не найдется слов, описыва-
ющих все ужасы, трагедии и всю 
несправедливость войны. И не 
найдется слов, чтобы передать, 
насколько мы благодарны пав-
шим и пережившим все тяготы 
и потери героям, тем, благодаря 
кому мы сейчас живем.

Яна ГЛУХОВА

Есть места…

(Окончание. 
Начало на 6-й стр.).

«Как мы любим жизнь, как 
все из нас любили жизнь… Оль-
ге было 23 года, ее взяли в нашу 
дивизию, потому что не знали, 
что она беременна. Сначала 
она держалась очень уверенно, 
была выносливой, сильной. Она 
многое преодолела. Мы вскоре 
догадались о ее беременности, 
но она упрямо просила нас не 
докладывать. Мы помогали ей, 
как могли, прикрывали, подме-
няли, отдавали свой кусок хлеба 
и гречку. И вот она родила. Маль-
чик, крупненький, румяный, здо-
ровый. Глаза голубые-голубые, 
как озера, чистые. Я приняла 
роды в нашем госпитале. Все 
прошло хорошо. Это было насто-
ящее событие. Но уже в пятницу 
нас атаковали. Мы отчаянно бо-
ролись, защищая свои границы. 
Немцы перерезали провода, по 
которым велось сообщение. Мы 
не у спели предупредить Олю. 
Она тихо спала, держа на руках 
ребенка, как вдруг прогремели 
выстрелы и что-то взорвалось. 
Пока я бежала к ней, я повторяла 
все молитвы, которые помнила, 
чтобы Ольга и ребенок остались 
живы. Мы потом долго не могли 
простить себе этого. Я помню, 
как ее руки тихонечко обнимали 
спящего малыша, как русые во-
лосы ее падали на его личико, 

укрывая маленькие глазки от яр-
ких палящих лучей солнца. Так 
мы попрощались с ней перед 
уходом на дежурство. И потом 
все это. Мы не должны были ее 
оставлять… Я добежала до нее, 
увидела, что она качает на руках 
своего маленького малыша. 

– Оля, Оля, как ты?
Она не слышала меня и, кажет-

ся, уже и не видела. Она только 
качала малыша на руках, улыба-
лась. Сначала из правого глаза, 
а потом из левого выкатились 
две слезы. Я подошла ближе и 
увидела. Ее глаза не двигаются, 
она ничего не видит. А ребенок?! 
Будто выключили весь свет в це-
лом мире. Я подошла еще бли-
же… Он умер, она качала умер-
шего ребенка. Видимо, от испуга 
она потеряла и слух, и зрение, и 
голос, а осколки ранили малы-
ша. Положив ей свою голову на 
плечо, я заплакала, очень горько, 
сильно заплакала. А она не по-
нимала, она продолжала качать 
его, что-то пыталась петь. Оля 
крепко сжимала детскую ладош-
ку, но малыш не кричал, он не 
кричал. Совсем. Как Оля держа-
лась за жизнь?! Это невозможно 
представить, если не увидеть. Из 
последних сил. Оленька не отни-
мала его от своей груди, она не 
слышала нас, не понимала, что 
происходит. Как надрывно выла 
она… Малыша унесли на погост. 

“Смерть ребенка так тяжела, так 
таинственна, так горька. Слов-
но жизнь мотылька”. Правдивее 
этих слов, я не знаю, Саша. Мы 
молились, все. Даже те, кто не 
верил в Бога, и Господь дал ей 
силы справиться. Он сохранил 
Олину жизнь».

Таких историй Мать Варвара 
рассказала мне шесть. Шестая – 
история ее личного подвига. Она 

прошла всю войну, была награж-
дена медалью «За боевые заслу-
ги» и медалью «За оборону Ста-
линграда», но попросила ничего 
не рассказывать об этом, так как 
была очень скромной и не хотела 
предавать огласке свои «крохот-
ные труды». Матушка разрешила 
мне рассказать лишь о главном 
принципе ее жизни – равновесии:  
«К равновесию приходят через 

сдержанность и спокойствие. Ни-
кто не может устоять перед рав-
новесием. Его безмолвная сила 
может укротить самое сильное 
противодействие. Равновесие духа –  
одно из самых труднодостижимых 
качеств. Его может утвердить лишь 
тот, кому ничего ни от кого не нуж-
но, кто способен давать, ничего не 
требуя взамен».

Александра КОЗЛОВА
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За нашу  
свободу!

При подготовке материалов 
использован архив редакции, 
воспоминания ветеранов вуза,  

интернет-ресурсы,  
посвящённые Великой  
Отечественной войне.  

Особая признательность – 
Совету ветеранов ЮУрГУ.

О Себе С СамОГО начала
– Я из крестьян, – рассказывает 

ветеран. – До войны жили трудно. 
Крепкое хозяйство, нажитое дедом, 
пришлось бросить во время коллек-
тивизации. Перебрались в Кривой 
Рог. Родители работали не покладая 
рук. Несчастья преследовали семью: 
отец стал инвалидом, умерла от вос-
паления лёгких мама. Но горевать 
было некогда. Осваивал профессию 
слесаря-механика и параллельно хо-
дил в вечернюю школу. Работал на 
заводе «Криворожсталь».

Когда началась война, на Кривой 
Рог авианалёты были уже в первые 
дни. Под бомбёжку попал и наш за-
вод, и жилые дома. Вместе с другими 
я расчищал завалы, помогал выно-
сить раненых и убитых.

27 июня 1941 года я был мобили-
зован, направлен в Тамбовское пехот-
ное училище. Но офицером стать не 
успел: нас отправили на фронт.

Во время битвы за Москву сломить 
сопротивление врага было непросто. 
Притом стояли лютые холода. Потом 
немцы пытались оправдать своё по-
ражение под Москвой, уверяя, будто 
их победил «генерал Мороз». Но мы 
воевали в то же время и в том же ме-
сте, и так же мёрзли.

Низкий поклон ополченцам – без 
них Москву бы не спасли: они нас 
учили, как обороняться, помогли 
вырыть окопы, противотанковые 
рвы, соорудить доты, без которых 
сдержать натиск немцев было не-
мыслимо.

Меня ранило в бою, когда осво-
бождали город Клин. Попал в го-
спиталь в Москву. Помню светлый 
момент в военной жизни: там для 
нас проводили ёлку – дали сто грам-
мов шоколада и маленькую булочку. 
Далее воевал под Ельней, был кон-
тужен. Снова госпиталь, теперь уже 
в городе Дзержинске, в Горьковской 
(ныне Нижегородской) области.

ОГненная дУГа
Летом 1943 года попал на Кур-

скую дугу. До начала наступления 
91-я отдельная танковая бригада, 
где я служил, неделю стояла в лесу 
под Курском. Город, особенно вок-
зал, постоянно бомбили немцы, наши 
зенитчики их сбивали, на земле вы-
бросившихся с парашютом немецких 
лётчиков ловили – мне с товарищами 
тоже довелось этим заниматься.

Наши войска готовились к сраже-
нию тщательно, применяли хитрости. 
Раз утром увидели неподалёку, на 
замаскированной железнодорожной 
ветке замаскированные же вагоны, 
которых накануне не было. Спроси-

автор воспоминаний – участник Великой Отечественной войны Фёдор александрович Смыченко родился 
28 мая 1922 года в селе Тышковка Златопольского района Кировоградской области, на Украине. награждён 
орденом Отечественной войны II степени, медалями «За оборону москвы», «За отвагу», «За боевые заслуги» 
и другими. Кроме того, заслуги ветерана в мирное время отмечены многочисленными почётными грамотами 
и благодарностями.

Фронтовик отдаёт много сил, чтобы увековечить память о тех, кто спас нашу Родину и мир от нацистской 
чумы, и воспитать молодое поколение в духе патриотизма, регулярно участвует в мероприятиях различного 
уровня, посвящённых дню Победы, дням воинской славы России. Фёдор александрович не раз рассказывал 
о своём боевом пути. Сегодня он вновь вспоминает молодые годы, выпавшие на самый тяжёлый и самый 
героический период в жизни страны – Великую Отечественную войну.

Владимир Васильевич Гужавин,  
работал в чПИ с 1955 по 1989 год,  
в том числе – в должности проректора  
по вечернему и заочному образованию:

«В январе 1945 года, когда Красная армия го-
товилась к штурму фашистского логова, мы по-
лучили приказ подготовить знамя размером сорок 
квадратных метров. Огромное полотнище бойцы 
должны были водрузить аэростатами на Рейхста-
ге. Но часть вдруг перебросили в Австрию, при-
шлось поднимать наше знамя в Вене».

михаил Фёдорович Королёв,  
с 1962 по 1973 год работал в чПИ –  
заместителем начальника и начальником 
штаба гражданской обороны,  
начальником 2-го отдела:

«16 апреля 1945 года по приказу командова-
ния после сильнейшей артиллерийской и авиа-
ционной подготовки, при подсветке мощных 
прожекторов мы начали наступление на Берлин. 
Фашисты бешено сопротивлялись, ожесточен-
ные бои шли за каждый метр земли, за каждый 
дом. Отступая, враг оставлял в засадах смертни-
ков, однако ничто не спасло его от поражения.  
В конце апреля и первого мая шли жестокие бои 
в Берлине. Второго мая подавлены последние 
очаги сопротивления, и столица Германии была 
взята».

Геннадий александрович Комиссаров,  
с 1969 по 1986 год – декан энергетического 
факультета с 1978 по 1991 год –  
заведующий кафедрой «Электроснабжение  
промышленных предприятий и городов»:

«Тяжелые бои начались 12 января 1945 го- 
да и продолжались до 17 апреля. Немецкие  
войска пытались остановить наше наступление, 

так как это была территория Германии. Бои про-
должались день и ночь, времени на отдых у нас 
не было. Все эти месяцы мы ни одного часа не 
провели в отапливаемом помещении. Окопы, 
блиндажи, подвалы домов стали нашим приста-
нищем. Спали урывками сидя, приткнувшись 
где-либо... А потом штурм крепости Кенигсбер-
га, бои на Земландском полуострове... Многие 
трудности солдаты и офицеры преодолели  
в этих жестоких боях, части несли большие  
потери».

анатолий Павлович Ширяев,  
работал на автотракторном факультете 
чПИ с 1960 по 1990 год:

«В начале мая 1945 года наша часть распола-
галась в окрестностях Берлина. И вот ночью  
8 мая мы услышали крики и сильную стрель-
бу. Вбегает связной с криком, что война кон-
чилась и немцы капитулировали. Радости не 
было конца! После победного окончания войны 
наша дивизия вместе с армией отправилась в 
обратный путь. Всю армию не могли погрузить 
в эшелоны, поэтому наша дивизия отправилась 
пешком. Обратный путь оказался очень весе-
лым: пели песни, принимали по сто граммов. 
Уже победных вместо фронтовых. На повоз-
ках играли трофейные патефоны. Люди были 
счастливы, что возвращаются домой живыми. 
Шли мы больше месяца. По дороге нас встре-
чали жители окрестных деревень, обнимали, 
целовали».

николай Иванович Шувалов,  
работал в чПИ с 1963 года:

«День Победы я встретил в Челябинске. По-
сле небольшого дождичка засветило яркое май-
ское солнце. В это день казалось всё наряднее, 

приветливее, радостнее. Люди рано заполнили 
улицы: Спартака (теперь проспект имени Лени-
на), Кирова, Цвиллинга. Всюду были радостные 
и улыбающиеся лица. Люди пели, обнимались, 
танцевали. Каждый выражал радость по-своему. 
Были и слезы. Слезы матерей и всех тех, у кого 
не вернулись родные. Стихийно возникла де-
монстрация. Появилась импровизированная 
трибуна, начались торжественные речи. Народ 
в это день веселился допоздна».

анатолий Иванович Клочков,  
с 1944 года работал в чммИ, был деканом 
автотракторного факультета и заведующим 
кафедрой «Общая химия»:

«Годы становления автотракторного фа-
культета. Не было постоянного декана. Сме-
на начальства, смена запросов и требований. 
Второкурсники не имели зачетов и оценок 
по экзаменам за первый курс. Мне как но-
вому декану было над чем поразмыслить.  
А пришел я тогда в гражданской форме. Сижу 
в деканате, жду особо провинившихся, которых 
вызвал для объяснения. Приходят – горячие, 
злые, с упреком и вызовом: “Я – фронтовик, 
инвалидом вернулся, а ты здесь отсиживался… 
теперь мною командуешь?!”. Один. Другой. 
Третий. На следующий день думаю: “Э, нет, 
братцы. Так дело не пойдет”. Надеваю свою во-
енную форму (я капитан), награды, нашивки за 
ранения (вернулся инвалидом второй группы). 
Вызываю их разом. Что, мол, теперь скажете?  
А они растерялись, не ожидали такого. Верну-
лись в группу, рассказывают: “А декан-то у нас 
фронтовик, ребята…”. Сами предложили со-
брать актив факультета, где и порешили: сделать 
факультет передовым. И самые ярые нарушите-
ли дисциплины стали моими помощниками».

Они сражались за Родину…
Из воспоминаний сотрудников ЮУрГУ – ветеранов Великой Отечественной войны

кОнец 1943 ГОда – май 1945 ГОда

освобождение

Мы помним

л. Голованов (1904–1980). Красной армии – слава! 
м., 1945.

«Пол-Европы прошагали, пол-Земли...»

Министерство обороны Российской Фе-
дерации представляет уникальный инфор-
мационный ресурс открытого доступа, на-
полняемый всеми имеющимися в военных 
архивах документами о ходе и итогах основ-
ных боевых операций, подвигах и наградах 
всех воинов Великой Отечественной.

ê podvignaroda.mil.ru

В 1944–1945 годах Советский Союз достиг экономи-
ческого, военно-стратегического и политического пре-
восходства над противником. Стратегическая инициатива 
полностью перешла к Красной армии. Начался третий, за-
ключительный период войны. 

В январе 1944 года войска Ленинградского и Волхов-
ского фронтов окончательно сняли блокаду Ленинграда, 
продолжавшуюся 900 дней. В январе–апреле 1944-го была 
освобождена Правобережная Украина. 26 марта 1944 года 
войска 2-го Украинского фронта вышли к государственной 
границе СССР с Румынией. В начале мая была разгромлена 
фашистская группировка войск в Крыму.

6 июня 1944 года Великобритания и США высадили свои 
войска в Нормандии, произошло открытие Второго фронта 
в Европе. 

Летом 1944 года на центральном направлении наши вой-
ска осуществили одну из самых крупных военных операций 
Великой Отечественной войны под названием «Баграти- 
он» – освобождение Белоруссии (23 июня – 17 августа).  
В июне – августе была освобождена Карелия. Финляндия вы-
шла из войны и разорвала отношения с Германией. В июле –  
августе советские войска освободили Западную Украину. 

В августе 1944 года войска 2-го и 3-го Украинских фрон-
тов провели Ясско-Кишиневскую операцию, в ходе которой 
была освобождена Молдавия, часть Румынии и уничтожены 
22 немецкие дивизии группы армий «Южная Украина». 

В июле – октябре наши части освободили республики 
Прибалтики. В октябре освобождено Советское Заполярье. 
Также нашими войсками очищены от фашистов северо-
восточные районы Норвегии.

К 7 ноября 1944 года немецко-фашистские войска были 
окончательно изгнаны с территории СССР, от Баренцева 

до Чёрного морей была восстановлена государственная 
граница.

В 1944 году советскими войсками освобождены Ру-
мыния, Болгария, часть Польши, Норвегии, Венгрии.  
В октябре проведена совместная Белградская операция 
по освобождению югославской столицы. В ходе Висло-
Одерской операции (февраль 1945-го) от фашистских 
оккупантов полностью очищена территория Польши.  
600 тысяч советских солдат и офицеров погибло на поль-
ской земле в борьбе за ее освобождение. Висло-Одерская 
операция спасла от разгрома войска союзников в Арден-
нах, где американцы потеряли 40 тысяч человек.

В ходе зимне-весеннего наступления 1945 года 104 дня  
продолжались бои за Восточную Пруссию, плацдарм 
милитаризма и германских походов на Восток. К началу 
апреля 1945 года советские войска полностью освободили 
Венгрию и Австрию, потеряв при этом 250 тысяч человек.  
В мае советские войска освободили Чехословакию. 9 мая 
они вошли в Прагу.

Заключительным сражением Великой Отечественной 
войны стала битва за Берлин (16 апреля – 8 мая 1945 года). 
2 мая Берлин капитулировал, в плен взято около 500 тысяч 
человек. Фашистское руководство было полностью демора-
лизовано, Гитлер покончил жизнь самоубийством. 

8 мая в Берлин, в расположение советских войск были 
доставлены представители разгромленных вооруженных 
сил Германии. В тот же день в берлинском предместье 
Карлсхорст представители армий СССР, США, Англии и 
Франции с одной стороны и представители поверженной 
страны – с другой подписали акт о полной и безогово-
рочной капитуляции гитлеровской Германии и ее воору-
женных сил.

ли, что это. Нам ответили: фронтовая 
редакция. Простояли эти вагоны дня 
три, а потом внезапно исчезли. Позд-
нее мы узнали, что на самом деле это 
был передвижной штаб Жукова.

Во время наступления я воевал в 
батальоне десанта танковой бригады. 
Одна из наших задач в бою – уничто-
жать вражеских фаустпатронников. 
На привале мы закапывали танки в 
землю, маскировали их травой, под-
солнухами: прятаться там негде –  
леса нет, кругом степь. Привалы 
в основном по ночам. Было очень 
сложно наступать: везде минные 
поля, сильно укреплённая немецкая 
оборона, речки, ручьи. Мы ходили в 
дозоры или ближнюю разведку. Если 
обнаруживали минные поля, ставили 
вехи, звали на помощь сапёров – они 
по ночам вели разминирование, про-
кладывая дорогу.

Беспрестанно переходы, бои. Нашу 
бригаду перебрасывали на разные 
участки фронта. Только выполним 
боевую задачу – тут же команда: вы-
двигаться в другое место. Перед боем, 
на исходном рубеже, мы, десантники, 
спешивались. Я был старшим сержан-
том, командиром отделения, в кото-
ром десять человек. Когда чей-нибудь 
танк в бою подбивали, солдат, остав-
шихся без «боевого коня», брали к 
себе на броню другие. Если кто-то из 
товарищей был ранен, другие бойцы 
могли выносить его с поля боя только 
с разрешения командира танка. Лично 
я вынес несколько раненых. Бригада 
на Курской дуге понесла тяжёлые по-
тери: у нас во взводе до начала битвы 
было 24 человека, а осталось семь 
или восемь.

Помню тяжёлый бой за деревню 
Собакино – в ней и вокруг неё было 
полно хорошо замаскированных мин, 
противотанковых сооружений, тран-
шей, дотов – укрепились фашисты 
основательно: они, захватив какую-
либо местность, сразу же строили 
оборонительные сооружения и, как 
правило, занимали круговую оборо-
ну. А тут ещё вокруг сплошь балки, 
овраги, возвышенности. Множество 
пушек и миномётов, танков, САУ 
вели по нам огонь. С утра до ночи 
нас бомбили немецкие стервятники –  
но и наши лётчики отвечали тем же! 
А наступать следовало внезапно, 
поэтому разминировать можно было 
только ночью. Взять мы Собакино 
взяли – но с большими потерями…

Чтобы проломить закрывавший 
путь на Орёл хорошо укреплённый 
вражеский рубеж на Оптушке – при-
токе Оптухи, нужно было перепра-
вить через речку танки. Река мелкая, 
но широкая, метров 50–60, а дно 

заиленное, своим ходом вброд танк 
не пройдёт – увязнет. Подошли са-
пёры, чтобы организовать переправу. 
На дно требовалось положить брёв-
на, а леса нет – кругом голое поле. 
Пришли офицеры, стали думать, что 
делать. А я оказался рядом – сооб-
щил им, что неподалёку стоит то ли 
коровник, то ли конюшня, пустая, 
можно разобрать. Командиры меня 
похвалили – и нашу роту – отрядили 
в помощь сапёрам. Полночи таскали 
брёвна, помогали навести переправу. 
Форсировали реку – последний ру-
беж врага на подступах к Орлу.

Помню другие тяжёлые бои. Мы 
продолжили наступление, соеди-
нились с 63-й армией, перекрыли 
железную дорогу Орёл – Курск и 
завершили окружение вражеской 
группировки войск под Орлом. Пя-
того августа 1943 года в столице на-
шей Родины был дан салют в честь 
освобождения Орла и Белгорода. Но 
на этом наступательная операция не 
кончилась. На реке Крома и в районе 
города Кромы и десятка освобождён-
ных деревень развернулись упорные 
бои. Перед фронтами и армиями от-
крылась дорога к Днепру и в пределы 
Белоруссии. 11 августа 3-я гвардей-
ская танковая армия и наша бригада 
были выведены в резерв Ставки.

ОСВОбОжденИе УКРаИны
Помню, как осенью 1943-го мы 

освобождали Украину. Поэтому чув-

ствую особенно острую боль, вспо-
миная о преступлениях, совершён-
ных бандеровцами во время и после 
войны, и бесчинствах их нынешних 
последователей.

Я участвовал в освобождении Кие-
ва. Конечно, немцы закрепились на 
местности, заняли оборону. Но мы 
атаковали не в лоб, а обошли город – 
и ударили с тыла, где укреплений не 
было. Погода стояла холодная. Нас, 
бойцов, посадили на танковую бро-
ню, вместо автоматов выдали руч-
ные пулемёты Дегтярёва и запасные 
диски к ним, так что запас патронов 
был серьёзный. Вошли в Киев часа в 
два ночи, включили фары и прожек-
торы на танках, завыли наши сире-
ны, мы открыли огонь из пулемётов 
по верхним этажам зданий. Главное 
было – посеять у немцев панику,  
и это нам удалось. Затем мы двину-
лись на узловую железнодорожную 
станцию в Фастове, под Киевом, и 
заняли её. Успех был значительный: 
мы захватили множество немецких 
складов продовольствия и горючего. 
За эту операцию нашей 91-й тан-
ковой бригаде присвоили почётное 
наименование Фастовской.

После этого нас перебросили на 
Житомир, который взяли с ходу. 
Но мы уже были обескровлены на-
ступлением, сражениями, а немцы 
успели перегруппировать силы. На-
чались тяжёлые бои за этот город, 
так что окончательно его освободили 

от фашистов лишь в декабре 1943-го. 
Особенно памятен последний бой. На 
нас пёрли немецкие танки. Я бросил 
гранату в один из них – он запылал. 
И тут меня ранило.

Лечился несколько месяцев. В го-
спитале нас навещал командир бата-
льона десантников Х.Г. Мустафаев – 
он хорошо знал меня по Курской бит-
ве, освобождению Киева, Фастова и 
Житомира. Спросил его, почему мне 
нет никаких наград за освобождение 
Киева. На что он ответил: «Мы тебе 
столицу Украины освободили, ты 
должен нам всем спасибо сказать!».

Рана была тяжёлая, заживала пло-
хо, сочилась, образовался свищ. Поэ-
тому после госпиталя меня признали 
негодным к строевой службе и отпра-
вили не на фронт, а домой, в Кривой 
Рог, долечиваться. Демобилизовался 
я в звании старшего сержанта. Так 
в декабре 1944 года закончилась моя 
фронтовая жизнь.

ПОбеда! мИР!
Самое светлое воспоминание –  

конечно, День Победы. Радость 
была непередаваемая. В честь Побе-
ды устроили футбольный матч. До  
войны я увлекался футболом, и в тот 
день меня усиленно звали принять 
участие в состязании. Хоть и ранен 
был неоднократно, и последняя рана 
не заживала, но пришлось согласить-
ся и играть. Бежал по полю, не пом-
ню, как упал, но помню, что футболь-
ный мяч откатился от моей головы и 
попал в ворота команды-соперника. 
Был засчитан гол – единственный в 
тот день, меня потом буквально но-
сили на руках. Но больше в футбол я 
играть не смог.

В 1948-м окончил Днепропе-
тровский строительный институт, в 
1957-м – Высшие инженерные курсы 
в Москве. После окончания инсти-
тута направили меня в Челябинск.  
С 1949-го трудился в тресте «Восток-
металлургмонтаж» – к пенсии «до-
рос» до главного технолога.

С женой Зинаидой Степановной 
мы прожили 51 год. Детей – Вале-
рия и Ольгу – воспитывали только 
любовью. У нас внучка, два внука и 
три правнучки.

Подготовил Иван ЗаГРебИн
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И он предложил прогуляться 
по местам, с которыми связаны 
его детские воспоминания…

Детство дедушки прошло в не-
большом городе Копейске, в Че-
лябинской области. Там он жил на 
улице Ленина – главной в городе. 
За это время она преобразилась 
практически до неузнаваемости. 
Вместо старых деревянных домов 
давно стоят каменные, по улицам 
едут иностранные автомобили, 
маленькие магазины сменились 
торговыми центрами.

– Дом наш был деревянный. 
Обычный барак. Потом его сно-
сить хотели. И нам комнату в дру-
гом бараке дали, прямо напротив. 
Так и жили. Мы с Толькой спали 
на кухне на одной кровати «вале-
том», на другой – Генка и Светка, 
а на третьей – отец с матушкой. 
Вот и вся наша мебель была.  
А ходили на улицу в родительских 

тулупах. Варежки не нужны были, 
рукава «фуфайки» свисали –  
и было тепло. На ногах «чуни» 
были. Их не купить было, только 
шахтерам на заводе давали. Но 
отец где-то достал, – смотрит на 
свою жизнь с высоты прожитых 
лет выросший мальчик Вова.

После того как снесли барак, 
в котором жил дедушка и его 
семья, их переселили в дом на 
двух хозяев, где разрешали выра-
щивать картошку на придомовой 
территории. Сейчас это обычная 
двухэтажка квартирного типа. Не-
далеко был конный двор, там по 
вечерам Вова играл с друзьями в 
футбол. Мяч делали из тряпок, 
перемотанных веревками.

Когда дедушке исполнилось 
семь лет, он пошел в школу № 4. 
Во времена войны она была на-
чальной, до четвертого класса. 
Сейчас в этом здании детский 
сад. Проучился Вова до зимы.  
А потом бросил. В школу вер-
нулся уже в новом учебном году. 
Такой перерыв получился пото-
му, что дедушка ходил в школу 
буквально в домашних тапочках. 
Обуви совсем не было. До самых 
морозов он бегал на уроки, а по-
том сильно заболел.

В шестнадцать лет дедушка 
узнал, что такое токарный станок 
и работа на заводе. Но проработал 
недолго – его призвали в армию 
на три с половиной года. После 
службы вернулся в свой цех на 
Копейском машиностроительном 
заводе имени Кирова. Выбрал ста-
нок для изготовления деталей тур-
бин. Работа эта – высокоточная и 
требует особой внимательности.

Из-за того, что дедушка с 
детства работал за станком, его 

пальцы сейчас не разгибаются. 
На правой и левой руке остались 
рабочими только по два пальца.

Нашу беседу с дедом о его ра-
боте на заводе прервала случай-
ная встреча с Галиной Гущиной –  
когда-то они с дедушкой вместе 
работали. Она показала нам ме-
мориальную доску, где увекове-
чены имена работников завода, 
погибших на полях сражений. 
Некоторые фамилии дедушка 
вспомнил, и даже рассказал о 
жизни этих людей.

После прогулки по местам 
детства мы отправились домой, 
где нас ждали все родственники. 
За чашкой чая мы продолжили 
беседу о детстве и жизни токаря-
станочника Владимира Кожушко.

В детстве им постоянно хоте-
лось есть. Дедушка говорит, что 
просыпался с мыслью о еде, ду-
мал о хлебе на уроках, вечером 
всё время мечтал съесть хотя бы 
крошку хлеба. Ему часто прихо-
дилось побираться, но он боялся 
в этом признаться даже родствен-

никам. За успехи в учебе давали 
ткань на форму, но он продавал 
ее и относил деньги маме. Всегда 
хотел, чтобы она купила немно-
го еды домой. Масло и яйца де-
душка распробовал, только став 
юношей.

– Собирали всякую траву в ле-
сах, луковицы находили, солодку 
рвали, ели – сладкая была, – вспо-
минает дедушка. – А карточки 
продуктовые раньше выдавали 
на месяц. Пошли мы с братом в 
магазин с этими карточками – и 
вытащили их у нас. Ох, и попало 
нам тогда…

Самое яркое впечатление о дет-
стве у дедушки – это 9 Мая. Он 
рассказал, как Копейск встретил 
День Победы в 1945 году:

– Отлично помню 9 мая! По-
года была тёплая, но очень пас-
мурная. На улицах гул стоял стра-
шенный – оказывается, это народ 
радовался повсюду! Над городом 
«кукурузник» летел, круга три 
сделал – бросал пачки листовок. 
А они, как бабочки, так «шууур» –  

и разлетались. Красивые были 
листовки с поздравлениями,  
на красной бумаге. Эх, не сохра-
нил я их, совсем же еще мальчиш-
кой был!

Увлекаться музыкой дедушка 
стал еще в раннем детстве. Всегда 
с интересом наблюдал, как отец с 
друзьями-казаками собирались у 
них дома и пели песни. Брат отца 
всегда приносил с собой баян.  
И каждый раз, когда он доставал 
инструмент, дедушка открывал 
рот от изумления. Уже в детстве 
он решил, что будет играть на 
баяне и гитаре.

Воспоминания витали вокруг 
стола – семья впитывала каждое 
слово из истории дедушкиного 
детства. По дороге в университет 
я много думала о том, как тяже-
ло было жить детям в то время. 
Наши деды и бабушки воевали, 
голодали, работали – и делали 
всё, чтобы мы узнали ужас войны 
только по их рассказам.

Юлия УЗЬМОВА,  
ФЖ-305
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«Мы живы, пацаны!»,  
или История одного детства

Моя прабабушка, Мария Фили-
пова, прожила нелегкую жизнь, 
застав и довоенное, и военное, 
и послевоенное время. Эту исто-
рию правильнее было бы начать с 
ее родителей, а точнее, с ее отца. 

Итак, ее отец, Федор Филипов, 
уроженец села Кананикольское 
(это маленькая деревня в Баш-
кортостане), был репрессирован 
18 октября 1937 года по обви-
нению в том, что он является 

активным участником повстан-
ческой организации, пытавшей-
ся свергнуть власть. 5 января 
1938 года он был расстрелян в 
Уфе, с последующей конфиска-
цией всего личного имущества. 
Позже он был оправдан, потому 
что не совершал подобных дей-
ствий, но было поздно, прошлого, 
как говорится, не вернуть. По-
сле него осталось семь детей –  
четыре мальчика и три девочки, 
младшей из которых была моя 
прабабушка. Осиротевшей семье 
пришлось покинуть родные ме-
ста, забрав с собой всё то малое, 
что у них осталось. Все братья 
прабабушки стали участниками 
Великой Отечественной войны, 
в которой двое так и не дошли до 
конца, оставив свою жизнь на по-
лях сражений. А она была корми-
лицей народа – всю себя отдавала 
работе на молочных фермах.

Мы с моей бабушкой нашли ста-
тью «Все в памяти моей» местной 
газеты 1990-х годов про ее маму, и 
вот что там пишут о ней: 

«В комнате висит портрет Ма-
рии Федоровны. Красивая, зрелых 
лет женщина. Не брошки и бусы 
украшают ее наряд: орден Трудо-
вого Красного Знамени и медали. 
Подумалось: вот он – образец 
современницы, известный по 
фильмам тех лет. За ее плечами –  
сиротское детство, годы войны, 
когда она, еще подросток, начала 
работать и работала так, что ее 
наградили медалью «За доблест-
ный труд в годы Великой Отече-
ственной войны». Ее судьба –  
судьба многих и многих. Трудно 
было, но всё же выдержали, не 
сломились. Так и хочется ска-
зать – сильные духом, но сколь-
ко нежности и теплоты в глазах, 
мягкость в голосе… Нельзя не 
восхититься нашими женщинами, 
женщинами советской поры».

Бабушка рассказала мне, что 
даже в послевоенные годы, ее 
мама, привыкшая к большим на-
грузкам – приходилось надаивать 
до трёх с половиной тысяч литров 
молока за день, всё свое время про-

В тылу – как на фронте водила на ферме. Имея пятерых де-
тей, она никогда не забывала о том, 
что ее призвание – прокормить весь 
народ, несмотря на то, что страш-
ные времена далеко позади.

До самой смерти на груди пра-
бабушки висело 12 медалей и ор-
денов, среди которых медаль «За 
трудовую доблесть», медаль со 
словами «Ваше дело правое – Мы 
победили» и последняя ее награ- 
да – на 50-летие Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Все они 
хранятся у моей бабушки, и, хоти-
те верьте, хотите нет, но стоит по-
держать эти награды в руках, как 
чувствуешь невероятную силу и 
самоотверженность человека, ко-
торому они принадлежали.

До сих пор мы всей семьей 
иногда приезжаем в дом, где жила 
моя прабабушка. Сейчас там жи-
вет ее сын со своей семьей. При-
ятно входить в эту маленькую 
избушку, где стены хранят в себе 
больше, чем воспоминания – хра-
нят в себе историю.

И до сих пор там висит тот 
портрет красивой и смелой жен-
щины, моей прабабушки, кото-
рая еще успела подержать меня 
на руках.

Анастасия ЗУДИЛИНА, 
ФЖ-103

В библиотеке нашего университета, среди множества 
изданий, посвящённых Великой Отечественной войне, 
мне попался на глаза сборник повестей челябинского 
писателя Анатолия Столярова «Мы живы, пацаны!». 
С первых строк я поняла, что судьба детей – героев книги 
похожа на судьбу моего деда. Чтобы узнать из первых уст, 
как жили в военное время, я отправилась в гости  
к дедушке – Владимиру Кожушко.
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Проводы
Вскоре после того, как была 

объявлена война, стали уходить 
на фронт призывники. Мы, па-
цаны, бежали в клубах пара на-
биравшего скорость паровоза, 
рискуя попасть под колеса, а над 
перроном, перекрывая звуки ду-
хового оркестра, стоял громкий 
женский плач.

Грустные встречи
Стали поступать первые эше-

лоны с ранеными бойцами. Жен-
щины, прикрывая лица платка-
ми, плакали, а мы, ребята, молча 
смотрели на искалеченных вой-
ной людей, которые еще совсем 
недавно радовались жизни. Не-
сколько школ отвели под госпи-
тали – мы, ученики, выступали 
там с концертами.

Кузница Победы
Великое достижение Совет-

ской власти было в том, что 
страна превратилась в мощную 
индустриальную державу. За-
вод гудел днем и ночью. Земля 
содрогалась от взрывов на горе 
Магнитной – для облегчения 
добычи руды, поставляемой на  
домны. Ночью часто было свет-
ло, как днем: сливали раскален-
ный шлак, наполняли кипящим 
металлом вагранки. Каждый час 
в город приходил большой состав 
с сибирским коксующимся углем, 
и каждый час уходил такой же со-
став с еще теплым металлом, ко-
торый развозили на оборонные 
заводы.

знаКомство  
с уралом

В сентябре 1942 года большую 
группу ребят с ослабленным здо-
ровьем увезли на поправку в дом 
отдыха «Чебаркуль». Вместо хол-
мов вокруг двух гор – Магнитной 
и Атача, я увидел изумительной 
красоты озеро и скалы, поросшие 
мощными соснами и белостволь-
ными березами. Кормили до от-
вала, особенно рыбой. Рыбаки 
катали нас на лодках, пока в сети 
набивались жирные лещи и бой-
кие окуни.

учёба
Помню всех учителей, с перво-

го по десятый класс. Отдельно 
скажу о первой учительнице, На-
дежде Васильевне. Она научила 
нас красиво писать, быстро счи-
тать. Сочетала строгость с доброй 
улыбкой. При уходе на пенсию её 
наградили орденом Ленина. По 
всем предметам с пятого класса 
были Учителя – с самой боль-
шой буквы. Москва для поднятия 
уровня образования и культуры 
направляла в Магнитогорск луч-
ших выпускников крупнейших 
вузов страны. Директор Логин 
Логинович Бондаренко окончил 
Московский пединститут, вел 
немецкий язык и физику. После 

окончания каждого класса я при-
носил маме похвальную грамоту. 
На мелованной плотной глянце-
вой бумаге вверху был золотом 
отпечатан призыв к пролетариям 
всех стран соединяться, круп-
ными красными буквами – «По-
четная грамота» и ниже – «За 
отличную учебу и примерное 
поведение».

Голод
Он царил повсюду. Зимой 

1943-го у меня вытащили кар-
точки на продукты. Дома – отец-
инвалид (перед войной он полу-
чил тяжелую производственную 
травму), мама и две сестры. Пили 
только воду, и начали пухнуть. На 
шестой день нас пришли спасать: 
принесли две булки хлеба и ва-
реную рыбу. Давали, как и по-
ложено, понемножку. Карточки 
восстановили.

в Городе немцы
После победы наших войск 

под Сталинградом в Магнито-
горск привезли тысячи немецких 
пленных. Мы к тому времени из 
барака переехали в Новый горо-
док, в двухэтажный дом, и жили 
пять человек в одной комнате, 
на 18 «квадратах». И вот мимо 
нашего дома вели под конвоем 
тех, кто думал отхватить себе 
земли до Урала. Было морозно. 
Вообще, зимы всю войну стояли 
сильно холодные, снег лежал – 
метра два глубиной. Немцы шли 
по шестеро в ряд, колонна вытя-
нулась на несколько километров. 
На ногах у них черт те что, на 
теле поверх шинелей намотаны 
платки, одеяла – жалкое было 
зрелище…

На нашей земле осталось боль-
шое немецкое кладбище (сейчас 
на его месте цех, где выпускают 
тонкий стальной лист для авто-
завода в Тольятти). В могильные 
холмики были воткнуты желез-
ные прутки, а к ним приварены 
железные же пластины с имена-
ми умерших.

«анна Каренина»  
на мелочь

«Армянка» проще любой игры 
в карты: метнул монету, упала ор-
лом – деньги, зажатые в кулаке 
друга, твои. Решка – столько же 
проиграл. Друг с раннего детства 
и на всю жизнь Юрий Мелешин 
(брат известного писателя Ста-
нислава Мелешина) выиграл в 
«армянку» шапку мелочи. В то 
время это были большие деньги.

Поехали в театр – он был во 
Дворце металлургов. Мороз 
был, опять же, под сорок граду-
сов. Вдоволь поели мороженого. 
Смотрели «Анну Каренину» по 
Льву Толстому. Не поняли, поче-
му красивая женщина бросилась 
под поезд. Но шапку друга кто-
то украл. Юра чуть не лишился 
ушей…

выручает Коза
Отцу, несмотря на инвалид-

ность, удалось устроиться коче-
гаром в местную пекарню. Купи-
ли большую козу, Машку. Давала 
она летом и зимой до трех литров 
молока. Жить стало легче: мы 
кому-то молока, нам – картошки 
малость, либо картофельной ко-
журы, по договоренности. Отец 
был мастер на все руки. Вирту-
озно и надежно чинил любую 
обувку. Платы не брали: взаимо-
выручка и дружба в войну были 
ценнее денег.

У одной соседки муж погиб в 
самом начале войны – и осталась 
она с шестью детьми мал мала 
меньше. И все, кто мог, делились 
картошкой с ней, капустой, дро-
вами, одеждой, помогали при-
везти и разгрузить уголь на зиму, 
поддерживали добрым словом. 
Вырастила она всех, дожила до 
внуков и правнуков!

за труд – ПолбулКи  
белоГо хлеба

Работать пришлось с раннего 
детства. Помогал отцу в кочегар-
ке, насколько хватало сил. С вес-
ны до поздней осени с питанием 
было легче: весной подножный 
корм – дикий лук, щавель, ле-
том – дары огородов; ездили на 
товарняках в Анненские леса за 
ягодами и грибами.

Деньги зарабатывали в вагон-
ном депо: катали колесные пары, 
разгружали доски. В разгар лета 
работали вблизи реки Урал в за-
водском плодопитомнике. С девяти 
утра до трех дня, перерыв – полча-
са. Выдавали по полбулки свежего 
белого ноздрястого хлеба. Съешь 
с холодной колодезной водой – и 
сыт до вечера. После трех часов 
бежали на реку ловить раков, ста-
вить «петли» на щук. Загорали до-
черна. В конце месяца получали 
расчет и отдавали родителям. На 
заработанные деньги в «очко» не 
играли: жалко проигрывать!

маГнитоГорсК –  
Город музыКантов  
и танцоров

В каждой школе был хор, а в 
нашей – самый большой и самый 
лучший. Я был солистом. И вот, 
как раз перед тем, как хор дол-
жен был ехать в Челябинск на об-
ластной смотр, трагически погиб 
его руководитель, он же физрук. 
Директор попросил меня проди-
рижировать хором. Я согласился. 
Заняли почетное второе место.

Хоровую славу городу принес-
ла капелла «Металлург». Руково-
дил ею выдающийся музыкант 
Семен Григорьевич Эйдинов, чье 
имя она сейчас носит.

Плясать начал с пятого класса 
у талантливейшего руководите-
ля танцколлектива нашего клуба 
имени Кагановича Веры Иванов-
ны Бондаревой. Потом она при-
шла на смену Наталии Карташе-
вой, создавшей лучший самодея-
тельный коллектив танца ЧТЗ.

от радости тоже  
Падают в обмороК

В войну в тылу страшным 
словом было «похоронка». В те-
чение всех военных лет (в первые 
годы чаще) то в одной, то в дру-
гой квартире раздавался горький 
громкий плач – значит, пришла 
беда: «похоронка» со словами, 
звучавшими, как окончательный 
приговор: «Ваш… погиб в боях 
за Родину…».

Брата Евгения, 1924 года рож-
дения, призвали в армию осенью 
1942-го, когда ему исполнилось 
восемнадцать. После подготовки 
в Тюмени – на фронт! Попал в 
пехотный гвардейский полк, за-
крепленный за танковым соеди-
нением.

Когда его провожали, мама 
отдала ему засохшую аккуратно 
сложенную «рубашку», в которой 
он родился, и плача, сказала: «Бе-
реги ее!».

Брат прошел с боями от Киева 
до Берлина. Дважды на Евгения 
присылали «похоронку», мама 
совершенно поседела, – а потом 
от него приходили письма. Такое 
бывало не с ним одним. Многие 
верили, что «похоронка» пришла 
ошибочно, и всю жизнь ждали 
возвращения родных и близких.

Домой Евгений вернулся в 
1947-м – после Победы еще два 
года служил в Германии. Когда он 
появился на пороге родного дома, 
23-летний, здоровый, высокий, 
красивый, сильный, с медалями –  
«За взятие Берлина», «За отвагу», 
с вещмешком за плечами и с че-
моданом в руке, мама потеряла 
сознание и рухнула на пол. При-
вели в чувство. Она не могла по-
верить, что видит сына живым.

Брат работал машинистом 
электровоза на горе Магнитной. 
Скончался в 2003 году, немного 
не дожив до 80-летия. «Рубашку» 
его вдова Зоя, которой исполни-
лось 93, хранит, вместе с медаля-
ми мужа, как реликвию.

Жили бедно, голодно,  
но дружно
отец мой работал на железной дороге, и с его бригадой 
наша семья из семи человек перемещалась по станциям. 
на станции села анненское, под Карталами, в небольшом 
домике в 1933 году родился я.
в 1939-м обосновались в магнитогорске. в длинном 
бараке нам дали большую комнату. братья и сестры 
пошли учиться в школу № 41 юужд, меня водили  
в садик.
военные годы помню от первого и до последнего дня.  
в 1941-м мне исполнилось восемь. 

Комсомол
(песня)

Сквозь дым атак, 
сквозь пламень времени

Парнишка русый с песней 
шел;

Недаром имя – имя Ленина
С почетом носит комсомол.
Лопаты лишь в руках 

натруженных,
Но враг напрасно ликовал.
Магнитогорск в степи 

завьюженной,
Как символ молодости, 

встал…

Но не допета песнь 
хорошая, 

Кругом война, весь мир 
во мгле – На амбразуру 

тело брошено
Во имя жизни на Земле.
Нет! Песнь жива, повсюду 

слышится
Её запев до наших дней.
И алый флаг, склоняясь, 

колышется
Над прахом павших 

сыновей.

Победа
День Победы! День Победы!
Далеко война и беды.
Разве можем мы забыть,
Что пришлось нам 

пережить?
Холодали, голодали, мёрзли, 

пухли, умирали.
Всё, что вынес наш народ, 
вечно в памяти живет…

День Победы! День Победы!
Светит солнце во всё небо.
Звуки маршей, шаг 

чеканный:
Ветераны, ветераны –
Та же поступь, 

тот же взгляд
Под победным алым 

стягом.
Слава доблести солдат,
Флаг взметнувших 

над Рейхстагом!
1970 г.

* * *
В Магнитогорске отлично 

работала комсомольская домна  
№ 6, я не мог удержаться от того, 
чтобы посвятить стихи комсо-
мольцам военного времени и Дню 
Победы.

владимир батраКов,
выпускник ат факультета 

чПи 1952 года
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С каждым празднованием Дня 
Победы в Великой Отечественной 
войне всё меньше и меньше мы 
видим ветеранов, которые помнят 
эти страшные годы и которые ис-
пытали весь ужас на себе. Нам, 
потомкам этих героев, остается 
лишь память о них. И если заду-
маться, то у каждого из нас воева-
ли наши деды, бабушки, прадеды 
и прабабушки. Поэтому говорить 
о них, помнить их имена и их 
славу, чтить память – это всё, что 
нам остается.

Я хочу рассказать о моем пра-
деде, Иване Кабаеве. Историю о 
нем поведал мне мой дед, Иван 
Иванович. Она не полна яркими 
событиями только оттого, что 
прадед не любил рассказывать о 
войне: очень нелегко говорить о 
том, что ему удалось пережить.

В 1943 году, когда моему пра-
деду только-только исполнилось 
17 лет, его призвали на фронт. 
В боевых точках он служил 
артиллерийским наводчиком  
152-миллиметровой гаубицы.  
И за годы службы Родине он в со-
ставе роты освободил Беларусь, 
Польшу и Германию. К тому же, 
в захваченной нацистами Герма-
нии он стал одним из героев, ко-
торым удалось окружить и взять 
Берлин.

Мой прадед на боевых полях 
стоял за пехотой и стрелял из 

Я родился 6 декабря 1937 го- 
да в городе Чудово Новгород-
ской области. Отец, Николай 
Никифорович Тарнакин, 1904 го- 
да рождения, происходил из 
бедной семьи. Рассказывал, что 
у него были сестры и братья – 
но умерли в 1921–1922 годах во 
время эпидемии. О судьбе своих 
родителей не говорил – ничего  
о них не помнил: подростком 
уехал из города с красноармейца-
ми в один из гарнизонов. Только 
после войны отыскалась одна из 

его сестер – она в войну жила в 
Оренбурге, там впоследствии и 
умерла.

В 1927-м отца приняли в пар-
тию. С 1937 по 1969 год он ра-
ботал в системе государственных 
и мобилизационных резервов. 
Когда началась война мы – мама, 
папа, старший брат Игорь и я – 
жили в Свердловске, а в 1942-м 
переехали в Челябинск. Отец 
стал начальником Челябинского 
управления Росрезерва. Мне тог-
да было шесть лет.

Поселились мы в деревянном 
доме. Зимой  в нем было очень 
холодно: ночью родители укрыва-
ли нас зимними пальто – одеял в 
те годы почти ни у кого не было.

Каждый день тогда был труд-
ным и тревожным – все бес-
покоились за исход войны, за 
Красную армию. Трудно было с 
продуктами, постоянно хотелось 
есть. Очень хорошо помню, как 
вечерами ждали с работы отца – 
он приносил 400 граммов хлеба 
и давал по небольшому кусочку 

брату и мне. Был случай: мама 
накормила нас с Игорем какими-
то лепешками – больше никакой 
еды не было, – и мы сильно от-
равились. Врачам удалось нас 
спасти. Целый день нам давали 
пить слабый раствор марганцов-
ки, чтобы промыть и продезин-
фицировать желудок.

В том же 1942-м впервые 
услышал воздушную тревогу –  
при звуке сирены надо было 
погасить свет во всем доме, в 
комнате разрешалось включать 
только синюю лампочку – чтобы 
не нарушать светомаскировку.  
В первые годы войны все, кто 
имел радиоприемники, должны 
были добровольно сдать их в 
местные органы – чтобы предот-
вратить возможное распростра-
нение враждебных и панических 
настроений под воздействием 
вражеской пропаганды, которая 
постоянно велась с оккупирован-
ных фашистами территорий. Мы 
свой тоже сдали. А о положении 
дел на фронте сообщали репро-
дукторы, которые местные радио-
вещательные органы включали 
только в определенное время.

Дом, где мы жили, стоял вбли-
зи улицы Красноармейской – она 
подходила к вокзалу, где форми-
ровались составы, доставлявшие 
на фронт военную технику. Поч-
ти каждый день по этой улице 
несколько раз проезжали боевые 
машины, сходившие с конвейе-
ров легендарного ЧТЗ: самоход-
ные орудия, «тридцатьчетверки», 
«ИСы»…

Заслышав приближающийся рев 
моторов, мы, мальчишки, бросали 
все дела и выскакивали на улицу, 
старались встать как можно ближе 
к дороге, чтобы посмотреть.

Танки – по три – пять машин, 
а то и больше – грохотали по 
улице, из открытых люков вы-
глядывали танкисты в шлемах 
и военной форме, махали нам 
крепкими руками, что-то крича-
ли, дружески улыбались, как бы 
говоря, что мы, с такой техникой, 
победим фашистов, и, конечно, 
каждый из них верил, что обя-
зательно вернется живым. Мы 
по-ребячески завидовали этим 
солдатам: они едут на фронт, 
громить немцев, стрелять из ав-
томатов и орудий! И не задумы-
вались, что кому-то из танкистов 
суждено отдать жизнь за Родину. 
Эти картины я до сих пор храню 
в памяти.

В последние годы войны мне 
удалось увидеть и настоящих не-
мецких военнопленных – их по 
утрам строем приводили в дом на 
нашей улице, где заставляли стро-
ить подсобные помещения. Мне 
все они запомнились высокими, 
худыми, в серой немецкой форме 
без погон, на головах – немецкие 
шапки с длинным козырьком. 
Каждый раз они с любопытством 
смотрели на нас, и что-то говори-
ли на своем языке. Однажды мы с 
приятелями поняли, что пленным 
хочется простой русской соли – 
они за нее готовы были отдать 
всё, что попросим. Я выпросил у 
мамы горсть соли, и отдал нем-
цам. Они что-то сказали, сняли 
со своих курток знаки различия 
и протянули нам. Мы долго эти 
штуки рассматривали, а куда дели 
потом – не вспомню, вроде бы – 
закопали в землю…

Владимир ТАРНАКИН,  
выпускник АТ факультета 

1960 года,  
специальность «ДВС»

пушки, но, несмотря на его за-
щищенность, он получил за годы  
войны три ранения. За доблест-
ную службу и преданность Роди-
не он был награжден двумя ме-
далями «За отвагу», двумя – «За 
боевые заслуги», орденом Крас-
ной Звезды и медалями за взятие 
Варшавы, Берлина и Будапешта.

Но история моего предка не су-
жает круг только его почестями, 
ведь у него, как и у каждого из 
нас, была семья. Помимо прадеда 
на фронте служили два его брата, 
но им обоим, по року судьбы, по-
везло намного меньше. Один из 
них пропал без вести в 1945-м,  
в 1946-м пришла похоронка, поз-
же оказавшаяся недействитель-
ной. Как такой факт стал известен 
моим родственникам, неизвест-
но, но все попытки его отыскать 
были тщетны. Мы с моим дедом 
отправляли письма волонтёрам, 
которые занимаются переписью 
всех погибших в годы войны, но 
и это, как ни горько было это осо-
знавать, нам не принесло никаких 
результатов.

А второй его брат ушел на 
фронт в 1942-м году. И на этом 
всё… Больше от него не было ни 
писем, ни известий. Он тоже про-
пал без вести и без надежды его 
отыскать.

Мой прадед праздновал день 
победы над фашистской армией 

в Германии, и еще долгое время 
не имел возможности вернуться 
на Родину. Он был необходим 
германскому народу, который 
натерпелся от нацистов насилия 
и разгрома. Поэтому он вернулся 
домой только в 1950-м, так как 
после войны пять лет служил в 
Германии и помогал вернуть лю-
дям спокойствие и мир в их горо-
да, помогал заново обрести сча-
стье людям, которые уже стали 
забывать значение этого слова.

Да, мой прадед никогда не го-
ворил о войне, и в их семье ни-
кто даже не поднимал подобную 

тему, все понимали, что напоми-
нать о боли и страданиях чело-
веку воевавшему – то же самое, 
что каждый раз возвращать его в 
самые жестокие воспоминания с 
мест сражения.

Однажды я была в Дрездене 
и, ничего не подозревая, позво-
нила рассказать об этом своему 
дедушке. Сердце кровью об-
ливалось, когда я услышала, 
что его голос дрогнул. Спустя 
немного времени он расска-
зал, что его отец, мой прадед, 
освобождал со своей ротой этот 
город, что церковь, возле кото-

рой я находилась – это место, 
где они собирали народ, чтобы 
сообщить о том, что с данного 
момента, с данного дня, люди 
могут жить спокойно.

Мой прадед – это не только 
история моей семьи, но и исто-
рия моей страны. И навсегда он 
останется моим героем, челове-
ком, который мне так близок по 
крови, но с которым мне никогда 
не пришлось увидеться. Он моя 
память, а значит, он память всей 
страны.

Анастасия ЗУДИЛИНА, 
ФЖ-103

Танки ехали на фронт…

Мой герой,  
моя память… 
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В той войне принимал участие ге-
рой нашего рассказа, в прошлом со-
трудник ЧПИ (ныне ЮУрГУ) Пётр 
Иванович Ситников. Он родился  
7 июля 1921 года в деревне Востре-
жание Уксинского сельсовета Бого-
родского района Кировской области. 
Восьмого сентября 1940-го был при-
зван на флот.

– В сентябре направили меня на 
место службы – на Дальний Восток, 
в Краснознамённую Амурскую реч-
ную флотилию, – вспоминает вете- 
ран. – Сначала попал в учебный отряд. 
Получил специальность комендора – 
и был направлен на монитор «Ленин». 
Монитор – это военный корабль, ко-
торый предназначен для действия на 
реках и в прибрежных районах. На-
значили меня сначала рулевым башни, 
потом вторым наводчиком.

– Где вы встретили начало Вели-
кой Отечественной войны?

– 22 июня 1941 года я находился на 
своём корабле, на боевом посту. Бла-
годаря наркому ВМФ Николаю Гера-
симовичу Кузнецову, который вовремя 
отдал нужный приказ, весь советский 
военно-морской флот был на момент 
начала войны в полной боевой готов-
ности. Это позволило не потерять ко-
рабли в первый же день.

Японцы планировали напасть на 
Советский Союз. Мы должны были 
их сдерживать. К счастью, в начале 
Великой Отечественной столкно-
вения с Японией удалось избежать, 
иначе СССР пришлось бы биться на 
два фронта.

Пока шла война, мы постоянно 
ждали, что японцы нападут, часто по 
ночам все были в готовности № 1, то 
есть все на постах. Нельзя забывать: 
Япония напала на США, нанесла се-
рьёзный урон флоту и базам Велико-
британии – а это были наши союзники 
по антигитлеровской коалиции, захва-
тила ряд стран, включая Китай и Ко-
рею. Нападения японцев можно было 
ожидать в любую минуту – поэтому 
Советскому Союзу приходилось быть 
начеку.

– Какие чувства, по вашему мне-
нию, пробудила в людях Великая 
Отечественная война?

– Патриотизм, самоотверженность, 
стремление преодолеть трудности, 
уверенность в своих силах, могуще-

стве страны, в неизбежности победы 
над врагом.

– Пожалуйста, расскажите о вой-
не с Японией!

– В 1945-м после поражения фа-
шистской Германии Советский Союз 
стянул на Дальний Восток значитель-
ные силы. В пять утра девятого авгу-
ста 1945-го, после тщательной под-
готовки наши войска вошли на тер-
риторию оккупированного Японией 
Китая – и начали наступление.

К тому времени артиллерийское 
вооружение монитора «Ленин» до-
полнительно усилили – теперь оно со-
стояло из восьми 120-миллиметровых 
орудий. Плюс зенитная артиллерия: 
две 85-миллиметровые универсальные 
пушки, две 37-миллиметровые пушки, 
две 20-миллиметровые автоматиче-
ские пушки и два крупнокалиберных 
пулемёта ДШК. Воевал я сначала на-
водчиком, потом командиром башни. 
В первом бою нам повезло: весь эки-
паж остался в живых. В дальнейшем 
мы успешно боролись с кораблями 
противника и его сильно укреплён-
ной, хорошо вооружённой береговой 
обороной, обеспечивали высадку и 
огневую поддержку наших войск.

Справиться с противником было 
непросто: японцы не только стреляли 
из всех орудий, но и устраивали вся-
ческие каверзы: например, пытались 
помешать продвижению советских 
кораблей, пуская по реке брёвна, за-
тапливая баржи – приходилось лави-
ровать. Однажды враги взорвали и 
обрушили в реку железнодорожный 
мост. Отступая, они уничтожали всё, 
что могли, – не только военные скла-
ды и казармы, но и учреждения и жи-
лые дома.

Но наши армия и флот доказали 
своё превосходство. Множество япон-
ских солдат и офицеров попали в плен.  
В руках советских войск оказались 
вражеские суда, склады с боеприпа-
сами, топливом и продовольствием. 
В Харбине захватили и разоружили 
речную флотилию противника.

В начале сентября на американском 
линкоре «Миссури» был подписан 
акт о капитуляции Японии. Прошло 
40 лет после поражения царской Рос-
сии в Русско-японской войне. Теперь 
наша страна стала победительницей, 
несущей свободу порабощённым на-
родам.

– Какой бой больше всего запом-
нился?

– Вспоминать можно долго. На 
войне как на войне – постоянно ри-
скуешь жизнью. Прямых попаданий в 
монитор не было, но осколки по кора-
блю били. Я два раза тонул. Однажды 
ставили мы противоминную сеть –  
и мина взорвалась! Меня и ещё не-
скольких товарищей взрывной волной 
сбросило за борт. Запутался в сети, 
стал захлебываться. К счастью, спу-
стили на воду катер – вытащили нас.

– Пожалуйста, расскажите о ва-
ших наградах!

– За боевые заслуги в разгроме им-
периалистической Японии, массовый 
героизм личного состава Первая бри-
гада речных кораблей, в которую вхо-
дил наш монитор «Ленин», получила 
почётное наименование «Харбинская» 
и орден Красного Знамени. Экипажи 
тоже отметили орденами и медалями. 
У меня наград много, в том числе па-
мятных и юбилейных. Но больше все-

го дорожу орденом Красного Знамени, 
медалями «За победу над Японией», 
«За отвагу», и «За боевые заслуги».

– Как сложилась послевоенная 
жизнь?

– Службу продолжил, но уже не на 
флоте, а в КГБ, дослужился до под-
полковника. Выполнял большую, 
ответственную работу – курировал 
вузы Челябинска. В дальнейшем, по 
приглашению ректора Виталия Васи-
льевича Мельникова пришёл в Челя-
бинский политехнический институт, 
где проработал восемь лет.

В 1949-м женился. К сожалению, 
супруги, Нины Фёдоровны, уже нет 
в живых. У нас сын, дочь и четверо 
внуков. Дети окончили ЧПИ.

Значительную часть своей деятель-
ности в мирное время я посвятил уве-
ковечиванию памяти о тех, кто спас 
Родину и мир от фашизма. Много лет 
руководил секцией «Моряки» в Со-
вете ветеранов Центрального райо-
на. При моём участии в челябинской 
школе № 147 создан музей Военно-
морского флота. Колоссальная рабо-
та по патриотическому воспитанию 
молодого поколения проделана нами, 
ветеранами, в том числе лично мною, 
совместно со школами. Часто доводи-
лось выступать перед детьми и моло-
дёжью на различных мероприятиях,  
в том числе посвящённых Дню По-
беды, Дням воинской славы России. 
Всегда стараюсь привить детям, моло-
дёжи нравственные качества, любовь 
к Отчизне. Оглядываясь назад, могу с 
уверенностью сказать: жизнь прожил 
не зря, трудясь на благо Родины.

– Кто из героев войны или фло-
товодцев внушает вам наибольшее 
уважение?

– Разумеется, адмирал Николай Ге-
расимович Кузнецов: благодаря его 
своевременному приказу советский 
военно-морской флот встретил врага 
во всеоружии – это позволило сохра-
нить корабли и людей, не было таких 
страшных потерь, как на суше. Из 
флотоводцев прошлого, конечно, наи-
более авторитетны адмиралы Ушаков 
и Нахимов.

– Что вы хотите пожелать: вашим 
сверстникам-ветеранам, а также 
нынешним и будущим студентам 
ЮУрГУ?

– Ветеранам – счастья, здоровья, 
бодрости и долголетия. Студентам – 
верить в свои силы, двигаться вперёд, 
овладевать знаниями, жить честно, 
трудиться на благо России, заботиться 
о её будущем, а если нужно – встать 
на её защиту, прожить жизнь достой-
но, чтобы надолго оставить по себе 
добрую память.

Беседовал Иван ЗАГРЕБИН

Песни войны и мира
В Пушкинском зале ЮУрГУ прошёл концерт, на кото-

ром выступили дети – воспитанники творческой студии 
«Виктория». Организатор праздника музыки – Совет 
ветеранов университета. И это неслучайно. Главными 
гостями вечера стали, конечно, ветераны – не только на-
шего вуза, но и приглашённые.

Прозвучали разнообразные по тематике песни о войне 
и мире. Выступления юных артистов срывали бурные 
аплодисменты.

А в завершение концерта зал в едином порыве встал 
и подхватил песню «День Победы», которую исполнял 
девятиклассник гимназии № 10 Олег Голиков.

Дети подарили ветеранам цветы и сделанные своими 
руками открытки – а Совет ветеранов ЮУрГУ в ответ 
преподнёс юным исполнителям сувениры.

Иван ЗАГРЕБИН

Книжная выставКа
В дни празднования 70-летия Победы в Великой 

Отечественной войне Научная библиотека Южно-
Уральского государственного университета приглашает 
посетить книжную выставку «Память сильнее времени», 
состоящую из двенадцати отдельных экспозиций. Это 
дань памяти подвигу и мужеству народов Советского 
Союза, свидетельство глубочайшего уважения к уходя-
щему поколению фронтовиков, тружеников тыла, пока-
завших всему человечеству пример героизма и верности 
Родине.

Художественные произведения участников тех со-
бытий, война в изображении художников, переживших 
её, музыкальные произведения, написанные в огненные 
годы – это далеко не весь перечень книг, материалов и 
документов, представленных на выставке. Интересую-
щимся военной техникой предлагается литература по 
истории вооружения Советской армии. Со взглядом за-
падных историков на Великую Отечественную войну по-
знакомит известная энциклопедия Britanica. Для увлечен-
ных современными техническими средствами действует 
экспозиция из фондов медиатеки – документальные и 
художественные фильмы о войне.

Особое место отведено изданиям, имеющим мемори-
альную ценность. Это книги с автографами и дарствен-
ными надписями преподавателей университета, а также 
известных писателей – участников Великой Отечествен-
ной войны.

Выставка продлится до 1 июня. Ждем вас в залах  
библиотеки!

стихи о войне
В рамках программы празднования 70-летия разгро-

ма фашистской Германии на журфаке прошел конкурс 
чтецов «Этот День Победы». В исполнении студентов 
прозвучали стихотворения таких известных поэтов, 
как Борис Слуцкий, Константин Симонов, Сергей 
Михалков, Арсений Тарковский, Леонид Мартынов, 
Иосиф Бродский, Белла Ахмадулина, Андрей Возне-
сенский.

Конкурс позволил ребятам поделиться историей своей 
семьи, почтить память погибших, отдать дань велико-
му празднику, приобщиться к великой истории народа-
победителя. Участники не только читали стихотворения, 
но и рассказывали о судьбе родных – фронтовиков и тру-
жеников тыла. Многие посвящали выступление свое чте-
ние родственнику или человеку, чья жизненная история 
оставила особый след в их памяти.

По итогам конкурса жюри, оценивавшее исполни-
тельское мастерство участников, присудило первенство 
Алине Михайловой, читавшей стихотворение Сергея 
Михалкова, и Полине Ворошиловой, исполнявшей про-
изведение Леонида Мартынова. Второе место заняла 
Анастасия Коврижных, которая прочла стихотворение 
Андрея Вознесенского, третье – Артем Ушаков со сти-
хотворением Арсения Тарковского.

Члены жюри отметили высокий уровень подготовки 
студентов и их интерес к участию в подобных меро-
приятиях. 

Екатерина СЫРЦЕВА

сдержать  
и победить!
В победном мае 1945 года Вторая мировая не закончилась. 
Разгромив фашистскую Германию, СССР, верный союзническому 
долгу, вступил в войну с милитаристской Японией, – чтобы 
устранить угрозу, нависавшую над дальневосточной частью 
Страны Советов.

Фото Алёны ПОПУЛОВОЙ, 
Фотошкола ЮУрГУ
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Ибрагим Садыкович Сабиров – 
ветеран Великой Отечественной 
войны. В августе 1942 года, бу-
дучи в Перми, призван в армию, 
а уже в 1943-м попал на фронт 
в качестве электротехника на 
пусковых установках «Катюш».  
О том, что попадет в эту часть, 
знал еще в военкомате. Но был не 
против: считал, что «Катюши» –  
элитные войска, так как расчи-
щают место пехоте.

Зимой 1943-го участвовал в двух 
исторических сражениях: прорыве 
блокады и полном освобождении 
Ленинграда. Чтобы попасть в го-
род, войскам требовалось пересечь 

34 километра Ладожского озера. 
Рассредоточившись по опушкам 
леса, советские части ждали бу-
рана – чтобы во время переправы 
их не накрыла неприятельская ар-
тиллерия с южного берега.

С востока на запад шёл Вол-
ховский фронт, а с запада на вос-
ток – Ленинградский, где и сра-
жался Ибрагим Садыкович. Что-
бы прорвать вражескую оборону, 
каждому фронту нужно было 
пройти восемь с половиной ки-
лометров – на это потребовалась 
неделя. Когда прорвали блокаду, 
рассказывает ветеран, было чув-
ство, будто мир перевернулся!

В марте 1944-го враг с ко- 
раблей, стоявших в Финском за-
ливе начал стрелять по нашим 
«Катюшам». Ибрагим Садыко-
вич был ранен в ногу осколком 

Великая Отечественная вой- 
на – это… Невольно возника-
ет ассоциативный ряд: разлука, 
страх, боль, смерть, отвага, уда-
ча, победа. Прошло уже 70 лет со 
дня Великой Победы – но равно-
душным это событие до сих пор 
не оставляет ни одного из нас.

Я, как и все мои сверстники, не 
хочу и не знаю войны. Но ведь её 
не хотели и те, кто в далеком со-
рок первом, не страшась смерти, 
защищал нашу Родину, сражаясь 
в ожесточенных боях. Самая тя-
желая и долгая из всех мировых 
войн, по официальным данным, 
унесла около 27 миллионов жиз-
ней. Война не обошла стороной 
ни одну семью. Наши прабабушки 
и прадедушки сражались за Роди-
ну, за спокойствие и мир в стране, 
за наше светлое будущее.

К сожалению, мне мало что 
известно о том, какие подвиги 
совершали мои родные во время 
войны. Но знаю, что некоторые 
из моих предков в ней участвова-
ли. Мой прадедушка Идият Хай-
рулович Рахмеев в 1941 году был 
призван в танковые войска. За 
достойное выполнение воинских 
обязанностей, дисциплинирован-
ность, готовность к обороне и 
днем и ночью, а также за добро-
совестное выполнение заданий 
командования на фронте борь-
бы с немецкими захватчиками и 
проявленные при этом доблесть 
и мужество награжден орденом 
Красной Звезды.

Среди тех, кто ковал Победу в 
тылу, – мои прабабушки Мухли-
са Хазиевна Хазиева и Клавдия 
Петровна Дербенёва. Пускай они 
не участвовали в ожесточенных 
боях и сражениях, не держали 
автоматов в руках, не убивали, 
но их работа была необходима, 
ценна и важна.

Так случилось, что никто из 
героев моей семьи не рассказы-
вал, что было во время войны, 
не распространялся о своем бес-
страшии и мужестве на фронте. 
Но, к счастью, сегодня о подвигах 

этих людей, их отваге, стойкости, 
несгибаемости духа и мужестве 
наиболее полно, с разных точек 
зрения, мы узнаем, прежде всего, 
из художественной литературы. 
Тему войны, которая стала траге-
дией всего поколения, отражали 
в своих произведениях многие 
писатели и поэты. Их очерки, 
рассказы, романы и сегодня не 
дают нам забыть эти страшные 
и грозные годы.

К примеру, Шолохов, в чьих 
рассказах и очерках война пред-
стает как целая жизнь. По его 
словам, эта «страшная жизнь» на-
полнена трагедией, страданиями, 
героизмом, любовью и дружбой. 
В романе «Они сражались за Ро-
дину» люди разных судеб и ха-
рактеров идут плечом к плечу по 
фронтовому пути: и отважный Ло-
пахин, и сдержанный Стрельцов, 
и острый на слово Поприщенко. 
Все они действительно разные, 
но у них одно общее качество и 
достоинство: живая русская душа, 
которая отличается патриотизмом, 
героизмом, сердечностью.

Но если одни писали о войне 
с точки зрения очевидца и на-
блюдателя, то другие мастера 
слова были непосредственными 
её участниками. Одним из таких 
писателей был Константин Си-
монов. Он сам прошел весь ад 
войны и знал обо всех её ужасах 
не понаслышке. Естественно, его 
произведения также содержат 
истории о массовом героизме на-
рода. Но при этом он раскрывает 
реальную картину, где кроме ге-
роев – отважных, смелых, есть 
и лжегерои – трусливые карье-
ристы. Роман Симонова «Живые 
и мертвые» показывает нам эти 
группы людей. К счастью, настоя-
щих героев оказалось больше, и 
именно их мы должны благода-
рить за Победу и за нашу жизнь.

Но о военных действиях и на-
родных подвигах можно узнать 
не только из отечественной лите-
ратуры, истории, архивных доку-
ментов и других источников. На 

мой взгляд, по-настоящему начи-
наешь ценить и ощущать всю се-
рьезность войны и величие Побе-
ды только тогда, когда о ней рас-
сказывает сам участник, тот, кто 
сумел «победить врага и остаться 
в живых». Совсем недавно мне 
представилась возможность по-
общаться с живым героем, ве-
тераном Великой Отечествен-
ной войны Петром Павловичем 
Сырниковым. Удивительно, что 
спустя 70 лет он помнит каждую 
минуту, каждый момент, каждый 
шаг и каждое действие. Но это не 
самое главное.

А знаете, в чем настоящая 
ценность общения с фронтови-
ком? Нет, не в том, что все его 
военные истории априори будут 
реальны. Гораздо ценнее то, как 
он рассказывает о войне: эти ис-
кренние эмоции, улыбка, умение 
пошутить даже на такую серьез-
ную тему – всё это восхищает.  
А блеск в его глазах, жизнелюбие 
и способность ценить каждую 
минуту – вдохновляет и помога-
ет полюбить жизнь хотя бы за то, 
что мы живем в мире.

Мы в свои двадцать лет посто-
янно жалуемся на рутину, отсут-
ствие денег и работы, несовершен-
ство фигуры и другие глупости и 
мелочи – по-другому не назовешь. 
А герои, подобные Петру Павло-
вичу, не жалеют ни о чем и не жа-
луются ни на что, хотя их судьба 
действительно полна горечи и 
страха, потерь и разочарований.

Что же такое Великая Отече-
ственная война? Для меня это, 
прежде всего, история героизма 
советского народа, душа которо-
го действительно велика, едина и 
непобедима. И поэтому именно 
словами Роберта Рождественского 
хочется завершить эту историю:

«Люди!
Покуда сердца стучатся –
Помните!
Какой ценой завоевано 

счастье –
Пожалуйста, помните!»
Давайте чтить память о защит-

никах Родины и их подвигах не 
только в День Великой Победы.

Анастасия ЛЫСЮК,  
ФЖ-303

Пожалуйста, 
помните!

Герой Ленинградского фронта
снаряда. По состоянию здоровья 
его признали негодным к строе-
вой службе.

На сержантской должности 
пробыл до возвращения домой. 
Только после войны ему вручили 
орден Красной Звезды – за про-
рыв блокады Ленинграда, орден 
Отечественной войны I степе- 
ни – за полное освобождение Ле-
нинградской области и ордена за 
оборону Ленинграда.

С будущей супругой Ибрагим 
Садыкович познакомился по-
сле войны в Перми. Женился по 
любви – но совместная жизнь 
не заладилась. Муж и жена то 
и дело расходились – и вновь 
воссоединялись. Появление на 
свет дочери и сына не спасло 
их брак. Сабировы мирно разве-
лись. Ибрагим Садыкович уехал 
в Челябинск к двоюродному бра-
ту. Жена осталась жить в Перми. 
Их сына сейчас уже нет в живых, 
Дочь с семьей живет в Перми, 

стала заслуженным врачом-гине-
кологом высшей категории.

Ветеран считает,  что для 
солдата важна подготовка. Она 
включает создание всех условий 
для войны. Боец должен быть 
накормлен, одет, обучен про-
фессиональным навыкам. А еще 
должен знать, за что воюет, ради 
чего идет на смерть. Без смело-
сти и хитрости в бой идти во-
обще нельзя.

Ибрагим Садыкович по сей 
день празднует День Победы и 
День артиллерии 19 ноября. Для 
нас, как и для него, безусловно, 
важны даты побед над войсками 
противника. И каждый год тыся-
чи людей приходят на парады, 
чтобы отдать дань уважения и 
памяти погибшим солдатам, ко-
торые отстаивали честь нашей 
Родины. И именно этих людей 
можно смело назвать Героями!

Марина КОВЯЗИНА,  
ФЖ-303

Есть такие люди, их зовут героями.  
Нет, это не герои сказок, мультфильмов или кино.  
Хотя то, что происходило с 1941 по 1945 год, можно смело 
назвать фильмом ужасов, потому что такое страшное 
событие, а тем более участие в нём мы не можем даже 
представить себе. С одним из героев этого страшного 
времени мне удалось повстречаться лично.

Нам, русским, надо быть очень гордыми! Нам есть, кем гор-
диться...

В. Пикуль

Как важно 
знать героев
Сколько мы знаем о Великой Отечественной войне? 
Казалось бы, много: из рассказов наших дедов, из книг, 
из фильмов. Но сколько осталось «за кадром»?

Вы слышали об Исхаке Ахмерове? 16 апреля в Челябинске уста-
новили памятник в его честь. Исхак Абдулович – один из видных 
советских разведчиков-нелегалов, добывал для России сведения из 
Турции, Китая, в годы войны работал в США.

Он родился 7 апреля 1901 года в Троицке Челябинской области.  
В органах госбезопасности служил с 1930-го, во внешней разведке –  
с 1932-го. До 1934 года нелегально работал в Турции и Китае, а затем 
выведен в США. В 1942 году возглавил нелегальную резидентуру. 
После возвращения на Родину в 1946 году назначен заместителем 
начальника нелегальной разведки.

Скончался заслуженный работник НКВД полковник Ахмеров  
18 июля 1976 года.

Соотечественники о нем не знали: даже спустя несколько лет по-
сле его смерти вся информация замалчивалась. А если заглянуть в 
англоязычный Интернет и просмотреть многочисленные материалы, 
опубликованные в США, можно найти сотни упоминаний об Ахме-
рове. Читая эти статьи, где Исхак Абдулович фигурирует как «Юнг», 
«Альберт», Билл Грейнке, Майкл Грин, Майкл Адамель, «Мэр», по-
нимаешь, что он был одним из выдающихся разведчиков периода Вто-
рой мировой войны. Работал днем и ночью, передал 2500 записанных 
пленок, 70 бумаг. За этот титанический труд И.А. Ахмеров и его жена 
отмечены государственными наградами: он – орденами «Знак Поче-
та» и Красного Знамени, Хелен («Таня») – орденом Красной Звезды. 
Второго ордена Красного Знамени Исхак Абдулович был удостоен 
уже после войны, за работу по «Манхэттенскому проекту».

Скоро увидит свет книга Александра Бондаренко о необычной и 
героической жизни разведчика. О таких людях, как Исхак Абдулович, 
нужно знать и помнить!

Анастасия ПОЛИКАРПОВА

www.rg.ru
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В конце апреля на кафедре «Бан-
ковское дело» международного 
факультета прошла XV Научно-
практическая студенческая кон-
ференция, посвященная 70-летию 
Победы. Перед тем, как перейти 
к докладам, организаторы пред-
ложили аудитории проникнуться 
тематикой мероприятия. Видео, 
где ужасающие картины войны 
сопровождались проникновенным 
текстом, способным вызвать слёзы 
даже у самых сдержанных, трону-
ло всех до глубины души. Память 
погибших почтили минутой мол-
чания.

Конференцию открыл декан 
международного факультета Вла-
димир Петрович Горшенин. Он 
отметил, что проблемы экономики 
и финансов при современной поли-
тической и экономической ситуа-
ции в стране особенно актуальны, 
и пожелал участникам творческого 
настроя, обмена мнениями и поис-
ка интересных решений.

Участники конференции – пре-
имущественно студенты кафедры 
«Банковское дело» – представили 
вниманию жюри и коллег научные 
работы. Доклады, разноплановые и 
имеющие под собой прочную ака-
демическую основу, вызвали живой 
интерес аудитории. Рассуждали на 
темы анализа кредитоспособности 
предприятия, рентабельности её 
собственных средств, банкротства 
организации, использования заём-
ных средств, оценки финансового 
состояния организации, а также о 
перспективах на рынке труда, ин-
вестировании в золото, страхова-
нии жизни и развитии розничной 
торговли. 

Объектом некоторых исследова-
ний, которые легли в основу докла-
дов, стали организации Челябин-
ской области. Для многих слуша-
телей путешествие в «закулисье» 
компании стало увлекательным и 
иногда неожиданным. Например, 
кто бы мог подумать, что один из 
флагманов челябинской промыш-
ленности испытывает серьезные 
финансовые трудности? Но даже 
из самой, казалось бы, безнадёж-
ной ситуации, есть выход. Препо-
даватели кафедры призвали ауди-

С 27 по 30 апреля в Универси-
тетском комплексе «Сигма» Южно-
Уральского госуниверситета про-
шла ежегодная выставка «Туризм 
региона – 2015», где представлены 
работы студентов, обучающихся по 
соответствующим специальностям. 
Конечно, большая часть авторов –  
студенты института спорта, ту-
ризма и сервиса ЮУрГУ, но были 
и гости из других вузов. Как и в 
прошлом году, представлены не 
просто описания туристических 
поездок по России или зарубежью. 
Студенты продумали маршруты, 
предусмотрели всё: на чём ехать, 
что есть, где жить и сколько это 
будет стоить. Часть проектов уже 
опробованы на практике: студен-
ты ездили на экскурсии сами и с 
товарищами. Для выставки подго-
товлены фотографии, рассказыва-
ющие о достопримечательностях, 
с которыми знакомит тот или иной 
тур, раздаточные материалы и даже 
угощения.

Чистый город  
начинается с тебя!
В конце апреля желание быть полезным, замеченным, 
получить новые впечатления побудило студентов 
Института международного образования навести 
порядок вокруг своего «второго дома».

День выдался на редкость теплый, солнечный и погожий, и на-
строение у всех было отличное! С раннего утра, сделав небольшую 
паузу в изучении русского языка и других профильных предметов 
и вооружившись вместо ручек и учебников метлами и лопатами, 
студенты ИМО взялись за дело.

Ребята разделились на две большие группы. Работать всем вместе 
в большой и дружной компании весело – но не всегда эффективно. 
Ведь в субботнике участвовало более 160 человек – всем на одной 
территории не развернуться, да и инвентаря не хватит!

Но у нас все получилось. Одни подметали, другие сгребали с га-
зонов сухую прошлогоднюю листву, третьи лопатами складывали 
мусор в мешки – работа нашлась для всех! Иностранных студентов и 
слушатели живо интересовало, почему именно «субботник», откуда 
пошла эта традиция, отмечают ли после работы тех, кто трудился 
особенно усердно?

Ребята очистили газоны, разровняли любезно привезенную наши-
ми хозяйственными службами землю, побелили деревья, бордюры, 
покрыли свежей краской заборчики.

Во время общения и уборки порадовало отсутствие барьеров. 
Языковых, национальных, религиозных – любых! Студенты из Ки-
тая работали бок о бок с аспирантами и магистрантами из Ирака, 
африканцы чистили газоны вместе с российскими ребятами.

Четыре часа нелегкой, но доставившей удовольствие работы – 
и территория вокруг института преобразилась: стало гораздо чище, 
уютней и радостней. В процессе совместного труда мы уяснили пропис-
ную истину: «Чисто не там, где прибирают, а там, где не мусорят!».

Мы всегда рады друзьям! Приходя к нам в гости, цените наш 
труд!

Алексей АНГЕЛОВСКИЙ,
директор Института международного образования ЮУрГУ

Каждый тур по-своему интере-
сен, тематика весьма разнообраз-
на. Особенно радует, что молодёжь 
помнит о героическом прошлом 
Родины и, конечно, о грядущем 
70-летии Победы в Великой Оте-
чественной войне. Так, Мария Ни-
китина предлагает совершить экс-
курсию в Миасс и узнать о вкладе 
города в Великую Победу. Дми-
трий Сарсынбаев приглашает по-
знакомиться со славной историей 
уральского казачества, побывать в 
населённых пунктах Челябинской 
области, названных в честь побед 
российского оружия – Фершампе-
нуазе, Париже, Чесме.

Конечно, студенты не обош-
ли вниманием зарубежье. Но от-
радно, что будущие специалисты 
стремятся развивать туристические 
маршруты по России и, в частно-
сти, Уралу – ведь в родной стране 
так много интересного! Например, 
Татьяна Урлапова и Валентина Ни-
китина предлагают побывать в на-

циональных парках «Таганай» и 
«Зюраткуль», полюбоваться в Зла-
тоусте великолепными образцами 
холодного оружия, украшенного 
гравировкой.

«По тропам Янтарного края» – 
так назвала разработанный ею тур 
в Калининградскую область Анна 
Садритдинова. А Лилия Зайни-
на увлекательному путешествию 
из Челябинска на Байкал дала 
имя «Сибириада». Совершить 
культурно-познавательные туры 
в Казань приглашают Любовь 
Петрова и Екатерина Сорокина,  
в Москву и Прагу – Юлия Карли-
на, а в Санкт-Петербург – Ксения 
Шмакова. Заняться активным от-
дыхом и сплавиться на катамаранах 
по горной реке Вишере предлагает 
Андрей Черепанов.

Все работы интересны. Остаётся 
лишь пожелать студентам успехов, 
а всем, кто выберет соответствую-
щие туры, – приятного отдыха!

Иван ЗАГРЕБИН

торию поразмышлять о возможных 
вариантах. Совместными усилия-
ми определили, что, воспользо-
вавшись выгодными условиями 
внешней среды, компания сможет 
обеспечить свою финансовую ста-
бильность. Автор этого доклада 
Юлия Кравченко получила первое 
место в номинации «Практическая 
значимость».

В этой же номинации победи-
тельницей стала студентка ин-
ститута экономики, торговли и 
технологий Алёна Шушпанова. Её 
исследование посвящено вопро-
сам развития розничной торговли. 
Участница продемонстрировала 
отличное знание темы, ответив на 
все вопросы членов жюри.

Победу в номинации «Научная 
новизна» одержала третьекурсни-
ца кафедры Ксения Очнева. Тема 
ее выступления была достаточно 
острой – банкротство компаний. 
Проведенные Ксенией анализы 
свидетельствовали о чрезвычайно 
высокой вероятности банкротства 
изученного предприятия.

Обсуждения банкротства вряд ли 
можно назвать веселыми, особенно 
если выводы, как в этом случае, не-
утешительны, – а вот дискуссии о 
золоте улучшили настроение всем. 
Как лучше инвестировать в золото? 
В слитки или монеты? Какого типа 
монеты выбрать? Судя по реакции 
слушателей, эта тема вызвала боль-
шой интерес. Неудивительно: ведь 
на конференции присутствовали не 
только гуру в сфере экономики, но 
и представители других специаль-
ностей, которых слово «золото» 
привлекло уже само по себе. Ав-
тор доклада Андрей Умнов заслу-
женно получил «Приз зрительских 
симпатий».

После всех выступлений судьи –  
преподаватели кафедры – удали-
лись, чтобы подвести итоги. Нача-
лась вторая часть мероприятия –  
видеовопросы преподавателей и 
студентов и блиц-опрос. В этот 
момент мне оставалось только 
порадоваться профессионализму 
будущих экономистов: почти на 
все вопросы они отвечали сходу. 
Этап видеовопросов прошел на 
позитивной ноте – каждого препо-

давателя, появлявшегося на экране, 
студенты встречали радостными 
возгласами!

Вскоре члены жюри вернулись 
в аудиторию с результатами. Всех 
победителей наградили диплома-
ми. Заведующий кафедрой «Бан-
ковское дело» Валентина Нико-
лаевна Тишина отметила высокий 
уровень научных работ студентов 
и сообщила, что у них есть все 
шансы попасть в программу все-
российских конференций.

Организовала мероприятие до-
цент кафедры «Банковское дело» 
Татьяна Николаевна Мызникова. 
Подготовить конференцию ей по-
могали студенты кафедры Викто-
рия Ромаданова, Евгения Сидорец, 
Юлия Кравченко, Анастасия Емели-
на, Дарья Зайцева и Юлия Гармс.

– Подготовка началась ещё в 
конце марта, – рассказывает Юлия 
Кравченко (Мн-305). – Обсудили 
столько интересных идей и сцена-
риев! Случались споры, разногла-
сия по поводу проведения второй 
части конференции – игр. Было 
интересно наблюдать за тем, как 
преподаватели и студенты гото-
вились к съёмке, учили, уходили 
репетировать. Мы долго не реша-
лись предложить преподавателям 
помочь с видеовопросами, одна-
ко они очень легко соглашались, 
за что мы им очень благодарны. 
Надеемся, что в следующем году 
участников соберется ещё больше. 
В целом мероприятие прошло так, 
как было запланировано, и даже 
лучше!

Конференция действительно 
удалась. Стремление преподавате-
лей кафедры донести до студентов 
глубокие знания по специальности 
путем проведения подобных ме-
роприятий достойно восхищения. 
Данный форум – не единственное 
событие на международном фа-
культете, приуроченное к юбилею 
Великой Победы. Чуть больше ме-
сяца назад в Актовом зале прошло 
грандиозное мероприятие «Этих 
дней не смолкнет слава!», в кото-
ром команды кафедр состязались 
в знании истории военных лет. 
Руководство факультета уделяет 
большое внимание гражданско-
патриотическому воспитанию сту-
дентов, которое занимает важное 
место в процессе становления до-
стойных членов общества.

Залия ШАМИГУЛОВА,  
Мн-411

Говорят  
профессионалы
«Строить нашу большую страну, отстаивать ее интересы, 
способствовать укреплению экономического могущества! 
Сегодняшнее мероприятие – небольшой вклад в большое 
дело», – мероприятия, которые начинаются с таких 
воодушевляющих слов, обречены на успех.

Страницы истории
На автотракторном факультете прошел тематический 
кураторский час, посвящённый 70-летней годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне.

Первокурсники под руководством  куратора Златы Викторовны 
Альметовой и заместителя декана по внеучебной и воспитательной 
работе Любови Николаевны Костромитиной вновь перелистали стра-
ницы истории страшной войны.

Разграбленные дома, города и села, тысячи навсегда разрушен-
ных семей и осиротевших детей – враг не щадил никого на своем 
пути. Но в сердцах людей жили надежда и вера в победу. Эти чув-
ства помогали солдатам смело и отважно защищать свою Родину, 
несмотря ни на что, женщинам и старикам – трудиться в тылу, не 
покладая рук, не жалея сил, а детям – быть неустанными помощ-
никами взрослых.

Наш человеческий долг – всегда помнить о тех, кого нет с нами, 
кто пал на войне. Мы вспоминаем качества нашего народа, которые 
помогли одолеть врага: терпение, мужество, стойкость, любовь к 
Отечеству. Пусть эти качества всегда нам сопутствуют, и всегда По-
беда будет с нами.

Много теплых слов было сказано в адрес организаторов и участ-
ников хора ветеранов. Такие уроки помогают сохранить память и 
вновь прочувствовать воспоминания роковых минувших лет, про-
нести в сердцах необъятное и невообразимое человеческое горе и от-
чаяние, способствуют воспитанию духа патриотизма и преданности 
великому народному подвигу – подвигу нашей страны.

Закончился урок мужества исполнением песен о войне.
Мария ИЛЬИНА

Туризм региона – 2015: личные впечатления
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Порой для того чтобы влюбиться 
в лошадь, достаточно одной встре-
чи, одного взгляда, одного прикос-
новения. Именно так случилось в 
жизни Ольги Антоновой, когда она 
была ещё совсем маленькой. Обще-
ние с лошадьми вызывало у Оли 
массу положительных эмоций, она 
могла часами быть рядом с ними, 
ухаживать за конями родственни-
ков или соседей. Несмотря на свои 
размеры, лошади никогда не пуга-

Каждую весну коллектив преподавателей 
кафедры иностранных языков факультета 
лингвистики проводит внеаудиторное воспи-
тательное занятие, направленное на выявле-
ние одарённых студентов. В апреле в рамках 
ежегодного творческого проекта состоялся 
«Первый театральный сезон» (руководите-
ли – Елена Шрайбер, Мария Репьевская). 
Главной темой мероприятия стал театр: его 
история, традиции, особенности, известные 
драматурги, произведения, написанные на 
языках, которые изучаются на кафедре, – ан-
глийском, немецком, французском, итальян-
ском и испанском.

Преподаватели и студенты, объединив-
шись по языковому принципу, совместно раз-
работали сценарий выступления, подобрали 
костюмы, музыку, реквизит. Итальянская 
группа, в которую вошли студенты Институ-
та спорта, туризма и сервиса (группа С-351), 
под руководством преподавателя Надежды 
Кондаковой открыла «Первый театральный 
сезон» постановкой, посвящённой истории 
итальянского театра, и отрывком из произ-
ведения эпохи раннего итальянского Ренес-
санса – «Декамерона» Джованни Боккаччо.

Первокурсники юридического факультета 
(преподаватель – Альмира Ермилова) рас-

сказали о двух знаковых явлениях театраль-
ной Англии XVI века – Уильяме Шекспире и 
театре «Глобус». Ребята показали отрывки из 
произведений великого драматурга в класси-
ческой («Двенадцатая ночь») и современной 
(«Сон в летнюю ночь») интерпретации. В ка-
честве актеров выступили студенты юридиче-
ского, автотракторного факультетов, а также 
факультета «Экономика и управление» (пре-
подаватели – Альмира Ермилова, Елена Киря-
кова, Валентина Метелева, Мария Репьевская, 
Ольга Романовская, Елена Шрайбер).

Немецкая группа, самая многочислен-
ная (студенты факультетов журналистики, 
«Экономика и управление», «Экономи-
ка и предпринимательство», механико-
технологического, аэрокосмического, ав-
тотракторного, а также института эконо-
мики, торговли и технологий), выступили 
с презентацией истории и отличительных 
особенностей театра Германии (преподава-
тель – Маргарита Соболева). Также ребята 
сыграли пьесу о Германии, написанную 
Натальей Султановой (ФЖ-309). Действие 
сопровождалось традиционными националь-
ными мотивами. В заключение был показан 
отрывок из пьесы Дюрренматта «Физики» с 
элементами криминальной эстетики (препо-

даватели – Лада Овинова, Наталья Камалова, 
Ирина Мелихова, Маргарита Соболева).

Французская группа в минималистиче-
ском стиле представила уникальное явление 
западноевропейской драматургии – театр аб-
сурда. Студенты первого курса факультетов 
«Экономика и управление», юридического, 
автотракторного, энергетического, института 
экономики, торговли и технологий, а также 
третьекурсники журфака (преподаватель – 
Ольга Гончарук) продемонстрировали глуби-
ну проникновения в материал, утончённость 
и театральный дар в интерпретации стихов 
Жака Превера «Портрет птицы», пьес Эжена 
Ионеско «Носорог» и ирландского драматур-
га Сэмюэля Беккетта «В ожидании Годо», на-
писанной на французском языке.

Завершила «Первый театральный сезон» 
испанская группа в составе будущих журна-
листов и лингвистов (преподаватель – Ирина 
Ставцева), в традиционных красно-чёрных 
тонах представив театр Испании: показав 
его сквозь призму важной для всех испанцев 
темы свободы – ярко, экспрессивно, напря-
женно – в произведениях Эрнандеса «Ране-
ный» и Федерико Гарсия Лорки «Мариана 
Пинеда». В конце выступления ребята испол-
нили песню «Прощание с Че Геварой».

В роли ведущих выступили студенты тре-
тьего курса факультета журналистики Елена 
Воробьева и Сергей Соснин.

Творческим результатом совместной 
работы преподавателей и студентов, не-
равнодушных к искусству, творчеству и 
иностранным языкам, стало праздничное 
театрализованное действо с яркой музы-
кой, танцевальными номерами и текста-
ми из гениальных произведений мировой 
литературы. Такие мероприятия оставля-
ют у всех участников и зрителей чувство 
эстетического удовлетворения, творческой 
самореализации, интеллектуального обога-
щения, а также дают дополнительную мо-
тивацию к изучению иностранных языков и 
приобщают к мировому наследию в области 
искусства и культуры.

Кафедра иностранных языков выражает 
особую благодарность художественному 
руководителю театра-студии «Манекен» 
Владимиру Филонову за предоставленную 
площадку для проведения репетиций и фи-
нального выступления, а также преподава-
телям кафедры Ирине Ковалёвой за оформ-
ление афиш и Елене Киряковой за пошив 
костюмов для актёров.

Екатерина СЫРЦЕВА

ли девочку. Но у семьи возможно-
сти завести собственного питомца, 
к сожалению, не было.

Несмотря на это, Ольге удалось 
сохранить свою любовь на протя-
жении многих лет – и воплотить 
заветную мечту в реальность. Вот 
уже года два как у нее появил-
ся лучший друг по имени Алмаз.  
У молодой женщины много зна-
комых, есть собака – но Ольга 
убеждена, что не пес лучший друг 

человека и не всегда люди поймут, 
о чем ты им говоришь. Лошадь же 
хозяина понимает с полуслова.

И так же с полуслова понятно, 
что хозяйка и впрямь обожает 
своего питомца. Когда речь захо-
дит о коне, у Ольги блестят глаза, 
лицо озаряется доброй улыбкой, 
она теребит на шее кулон в виде 
подковы – знак преданной любви 
к лошадям. На вопрос, что же всё-
таки для людей значат лошади, 
хобби это или способ заработка, 
Ольга затрудняется ответить: для 
нее Алмаз давно стал членом се-
мьи. Ольга твердо убеждена: кто 
не любит лошадей, тот не сможет 
и зарабатывать, занимаясь конным 
спортом или прогулками.

Правда, себя, по ее словам, Ал-
маз обеспечивает:

– Всегда с удовольствием вы-
езжаем на Масленицу, «на ёлки» в 
новогодние каникулы и на многие 
другие праздники, да и просто на 
выходных. Алмаз очень терпимо 
относится к детям. А им безумно 
нравится кататься. Мы всегда ста-
раемся красиво нарядиться, захва-
тить с собой интересные аксессуа-
ры, например шляпу, чтобы детки 
могли вжиться в роль. А я очень 
довольна, что моя лошадь может 
принести радость не только мне, 
но и другим.

Дома Алмаза ждет еще один ре-
бенок – младшая дочь Ольги, Ели-
завета. Лизе всего девять месяцев, 
но она уже смело садится на ло-
шадь, с большой радостью гладит 
ее и треплет за ухо. Пока малышка 
не может сама сесть в седло – но 
ее мама считает, что, став постар-
ше, дочка будет с удовольствием 
кататься верхом.

А пока Ольгину страсть разделя-
ет еще одна девушка. От покупки 
своей лошади ее не удержало даже 
отсутствие частного дома. А Оль-
га любезно согласилась приютить 
Буяна у себя и заботится о нем, как 
о своем собственном коне.

Иногда это обижает Алмаза, он 
начинает ревновать и фыркать, но 
у Буяна очень терпимый характер, 
он старше, и спокойно уступает 
молодому и озорному товарищу. 
К тому же, скоро любимцу Ольги 
придется принять ещё одно по-
полнение в семье: у обожатель-
ницы лошадей появилась новая 
мечта – пони, и в скором време-
ни она планирует ее реализовать.  
А в будущем – создать большую 
конюшню, где будет много краси-
вых и любимых лошадей.

Алина БУФЕТОВА

Speak engliSh!
С 27 июля по 7 августа в СОЛ «Олимп» впервые пройдёт об-

разовательный слёт «Английская смена». Его участники пройдут 
образовательную программу. Для лучшего освоения материала их 
поделят на команды в зависимости от уровня знания языка.

Как правило, у каждой из них – свой куратор, который всегда по-
может сориентироваться в любых вопросах. Поиск кураторов уже 
начался. Претендентам на это почётное звание предстоит пройти 
два этапа отбора.

– Первый этап – языковой. Конечно, хотелось бы, чтобы куратор, 
как человек, которому придётся постоянно общаться с командой на 
английском языке, сам говорил легко и правильно, – говорит старший 
куратор «Английской смены» Екатерина Козлова. – Затем пройдёт 
кураторский отбор: проверка на стрессоустойчивость, способность 
принимать верные решения, умение работать с командой. Тех, кто 
соответствует этим требованиям, с радостью примем в коллектив!

Подготовка к смене уже идёт полным ходом. Зарегистрироваться 
в качестве участника или куратора можно в группе «ВКонтакте». 
Организаторы слёта обещают много интересного уже до начала сме-
ны – следите за новостями!

Залия ШАМИГУЛОВА, Мн-411

Снимаем шоу!
Студенты кафедр «Средства массовой информации» и «Русский 

язык и литература» факультета журналистики ЮУрГУ в рамках 
практических занятий по дисциплинам «Творческая мастерская» 
и «Работа в профессиональных студиях» стали участниками съе-
мочного процесса нового телепроекта на телеканале ОТВ – шоу  
«Я – звезда!».

Это региональный вариант популярных телепрограмм россий-
ских телеканалов, как «Минута славы» и «Голос». В творческом 
соревновании за звание «Лучший вокалист Челябинской области» на 
областном телевидении в Челябинске приняли участие двенадцать 
непрофессиональных исполнителей – учителя, студенты, инженеры, 
домохозяйки, предприниматели, спортсмены.

Главной темой выступлений конкурсантов стало 70-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. Песни военных лет тронули сердце 
каждого участника и зрителя съемок. Студенты сопереживали испол-
нителям, наблюдали за работой операторов, режиссеров, ведущих, 
организаторов проекта, за процессом создания развлекательного 
телевизионного шоу.

Журфаковцы систематически принимают участие в съемках про-
грамм на профессиональном ТВ, что позволяет будущим филологам, 
рекламистам и журналистам закреплять теоретические знания и на 
практике познавать специфику работы современного телевидения.

«Железная воля»
В рамках Спартакиады Студенческого городка ЮУрГУ 2014–2015 го- 

дов прошли соревнования по жиму штанги лёжа «Железная воля», 
посвященные 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

Общежитие № 3 радушно открыло двери для спортсменов. На-
кануне проводилось взвешивание, на котором каждый мог позна-
комиться с будущими соперниками и оценить свои силы. Опре-
делились и весовые категории: до 60; 67,5; 75; 82,5; 90 и свыше  
90 килограммов.

Всего участие в соревнованиях приняли около сорока человек –  
среди них были и девушки.

По числу баллов, набранных спортсменами, лучшими признаны 
студенты общежития № 3, серебро – у общежития № 7, бронза –  
у «шестерки». Тем, кто сумел побить уже поставленные рекорды, 
выданы сертификаты, подтверждающие новый уровень спортивных 
достижений Студенческого городка ЮУрГУ.

Екатерина СЫРЦЕВА

о театре – на всех языках

лучший друг  
по имени алмаз 
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